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Senadores: “no
sirve a Calderón
su búnker, ya que
la violencia sube”
■ Da pena que presuma un
comando creado con base en
un programa de tv: Monreal

■ “¿Dónde está la PF, si la
Marina y el Ejército son los
que enfrentan al narco?”

■ 5ANDREA BECERRIL

Amarran acuerdo
para aprobar el
presupuesto de
la Federación
■ Diputados aseguran que se
endurecerá revisión del gasto

■ SME y maestros levantan
el plantón en San Lázaro

■ 12ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO

Viven en zonas
marginadas más
de 3 millones en
la capital del país
■ Esas familias subsisten con
menos de un salario mínimo

■ En 550 colonias no cuentan
con agua potable ni drenaje

■ 2 y 3GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ

Ejecutan a hermano
de ex líder de banda
que asesinó a seis
jóvenes en Tepito
■ Matan al coordinador de
los penales en Chihuahua

■ Tras balacera, cuelgan tres
cadáveres en puente de Tepic

■ 7 y 35MIRNA SERVÍN Y CORRESPONSALES

■ Entre las víctimas se encuentra una niña de 12 años que está embarazada

■ Durante el operativo de la Armada de México detuvieron a ocho polleros

■ En 2009 EU deportó a 601 mil connacionales, de ellos 26 mil menores de edad

■ Trabajaban en condiciones de esclavitud en un rancho bananero

Rescatan en Chiapas a
más de 100 migrantes
que eran explotados

Con la supervisión de autoridades federales ayer se realizó una exhibición de vuelo de 10 globos aerostáticos en la delegación Tláhuac. El gobierno de la
ciudad de México presentó una solicitud para permitir la instalación de un globo-puerto en esa demarcación ■ Foto José Antonio López

■ 8 y 9GUSTAVO CASTILLO Y FABIOLA MARTÍNEZ

¿EN BUSCA DEL GLOBOBÚS?
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 Amaya y Guluarte les ofrecieron $3 millones, según los renovadores 

Acusan a perredistas de intentar reventar la alianza del PRS 
con Acción Nacional en BCS 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 31 

La Paz, BCS, 13 de noviembre. Rodimiro Amaya Téllez, ex coordinador de precampaña del candidato perredista a 
la gubernatura del estado, Luis Armando Díaz, pretendió abortar –por medio de sobornos– la alianza pactada 
entre los partidos Acción Nacional (PAN) y el estatal Renovación Sudcaliforniana (PRS). Amaya y el ex alcalde de 
La Paz, Víctor Manuel Guluarte Castro, ofrecieron tres millones de pesos al secretario general del PRS, Lenin 
Martínez Anguiano, por declarar que las asambleas donde se acordó la alianza con el PAN fueron irregulares, 
reveló Alfredo Carballo Cota, miembro de la directiva perresista. 

Ahora Martínez Anguiano tiene miedo porque Amaya y Guluarte lo subieron a una camioneta para platicar, y 
primero le ofrecieron millón y medio de pesos pero luego incrementaron el monto a tres millones, a cambio de que 
firmara un documento en el que se asentaba que las asambleas decisorias del PRS eran anulables o no se llevaron 
a cabo, refirió Carballo Cota. Tal situación –dijo– “exhibe el rencor del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) contra el PRS porque no se pudo concretar una alianza entre ambos; o incluso miedo, pues el candidato de 
la coalición PAN-PRS a la gubernatura, el ex perredista Marcos Covarrubias Villaseñor, aventaja al parredista Luis 
Armando Díaz. 

El caso ya está en manos del equipo de abogados del PRS y se actuará jurídicamente si los intentos de soborno 
continúan, advirtió Carballo Cota; mientras el líder estatal de su partido, Pilar Eduardo Carballo, sostuvo que 
autoridades del gobierno perredista sudbajacaliforniano también apoyan al excandidato del PAN a la gubernatura, 
Alonso Germán Castro, y dan apoyo legal a su inconformidad. El dirigente perresista pidió a Germán Castro no 
dejarse mangonear sino sumarse a la alianza entre PRS y PAN; mientras, el líder estatal de este último, Alfredo 
Zamora García, reiteró que Acción Nacional sólo tiene un candidato coligado: Marcos Covarrubias. Germán Castro 
ganó la consulta interna del PAN para postularse candidato a la gubernatura, pero la convocatoria del partido 
estipula que en caso de formarse una coalición el proceso quedaría anulado, explicó Zamora. 

Según el dirigente panista, la mayoría de los ganadores del fallido proceso interno aceptaron los términos de la 
convocatoria e inclusive se incorporaron como candidatos de Alianza es Contigo, por lo cual no significa nada que 
el Instituto Estatal Electoral recibiera la solicitud de registro de Germán Castro, pues lo importante es qué dicen 
los tribunales. 

Zamora García recordó que la dirigencia nacional del PAN dispuso ir a los comicios de febrero próximo no sólo en 
coalición con el PRS sino con Marcos Covarrubias Villaseñor como candidato a la gubernatura y otros ex 
perredistas para distintos cargos, de todo lo cual Germán Castro siempre fue informado. 

Por último, Zamora García rehusó especular si hay otros partidos tras la necedad de Alonso Germán de suprimir a 
Marcos Covarrubias, pero reconoció tanto su derecho a reclamar la candidatura como el del PAN a defenderse y 
esperar el dictamen del tribunal federal electoral. 
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El senador Ulises Ramírez Núñez defiende la alianza PAN-PRD 

La carrera del PRI a Los Pinos hay que pararla en el Edomex 

Aspirante a la candidatura de la coalición, participa sin obsesiones 

GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 16 

Para que el PRI no regrese a la residencia oficial de Los Pinos en 2012 es necesario pararlo en el estado de México, 
dijo el senador panista Ulises Ramírez, al defender la coalición de su partido con el PRD y establecer que en marzo 
próximo ya tendrán candidato. “Por lo pronto –dijo– se está construyendo la plataforma y la agenda que van a 
defender los dos partidos, en la que se incorporarán los temas de inseguridad, empleo, agua, transporte y 
desarrollo sustentable. Para ello se llevarán a cabo reuniones regionales con el fin de tener listo el documento en 
los primeros meses del próximo año”, dijo. 

Lo que une a ambos partidos es tratar de revertir los rezagos que vive la población. Ya dimos un primer paso al 
acordar la alianza y ahora se busca un acercamiento con Convergencia, PT y Nueva Alianza con la intención de 
abrirles los ojos sobre la importancia de ir juntos y no dejar pasar esta oportunidad. 

Recordó que en 2005, PAN y PRD obtuvieron un millón 850 mil votos, mientras que el priísta Enrique Peña Nieto 
logró un millón 814 mil, por lo que unidos hubieran cambiado el mapa político. 

Aspirante a la candidatura de la coalición al gobierno del estado de México, el legislador expuso que de manera 
paralela a la construcción de la plataforma electoral, se analiza el método para seleccionar al abanderado. Se ha 
hablado de muchos candidatos, pero algunos de ellos no cumplen con el requisito de tener una residencia de cinco 
años en el estado. 

Sobre sus aspiraciones, mencionó que participa en el proceso interno de selección con convicción y no con 
obsesión. Aseguró tener la suficiente capacidad y experiencia para afrontar el reto; sin embargo, dijo no estar 
cerrado a otras opciones. 

En este sentido, agregó que cuenta con el respaldo de los panistas de la entidad y puso como ejemplo que 90 por 
ciento de la estructura partidista en el valle de Toluca le pidió que lanzara su candidatura. 

Destacó que el líder opositor Andrés Manuel López Obrador está dinamitando la alianza y con ello, vergonzosa y 
lamentablemente se está haciendo comparsa del gobernador Peña Nieto. 

Resaltó que esa decisión es lamentable porque la manera de detener al PRI en su eventual retorno a Los Pinos, es 
parándolo en el estado de México. 
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Aguascalientes: diputados de PRI y AN se autorizan bonos 
millonarios 
CLAUDIO BAÑUELOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 32 

Aguascalientes, Ags. 13 de noviembre. Los coordinadores parlamentarios del PRI, Fernando Palomino Topete, y 
del PAN, Jesús Martínez González, decidieron repartirse un bono de marcha de un millón de pesos cada uno y de 
200 mil pesos a los otros 25 legisladores locales que concluyen funciones este domingo. 

En total, la 60 Legislatura repartió siete millones de pesos entre sus 27 integrantes, según acordaron los dos 
mencionados en una sesión efectuada la noche del jueves en el salón Aquiles Elordouy, 

Se convino entregar otros cuatro millones de pesos entre los legisladores para un finiquito de ley, que equivale a 
tres meses de sueldo y 40 días de aguinaldo, por lo que cada uno de ellos obtuvo 227 mil 66 pesos. 

En la misma sesión se determinó otorgar 5.2 millones de pesos a 240 trabajadores de confianza que concluyen 
funciones en la misma fecha. 

Uno de los diputados que estuvo en la sesión reveló: Nos reunimos en forma secreta para darnos este bono de 
marcha; a quienes les fue mejor que a todos fue a los presidentes de las fracciones parlamentarias del PRI y del 
PAN. 

La única diputada local del PRD, Nora Ruvalcaba Gámez, informó que ella sólo recibió los 200 mil pesos del bono 
de marcha. 

 
Piden expulsar del PAN a ex edil de Monterrey 
DAVID CARRIZALES, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 32 

Monterrey, NL. Adalberto Madero, ex alcalde regiomontano, deberá ser expulsado del PAN en uno o dos meses, al 
concluir el proceso iniciado en su contra por presuntoa corrupción durante su trienio (2006-2009) y dañar la 
imagen partidista, dijo la dirigente estatal panista Sandra Pámanes, quien incluso aportó nueva información para 
robustecer el expediente iniciado el 27 de agosto de 2009 y sostuvo que sólo se espera que la Comisión Nacional de 
Orden "delibere y emita una resolución definitiva", aunque el afectado puede recurrir al Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. 

 



 
DOMINGO 14 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
4 

Este domingo se aprobaría el Presupuesto de Egresos; sólo falta ajustar cifras en anexos 

Endurecen diputados fiscalización a los gastos del gobierno 
federal para 2011 

Deberá entregar reportes trimestrales y los legisladores podrán opinar sobre aplicación de recursos 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 12 

El decreto del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2011, que fue acordado por las fracciones 
parlamentarias en la Cámara de Diputados, se dice que endurecerá la revisión del gasto que el gobierno federal 
realice el año próximo, y pondrá el acento en acciones de transparencia para combatir la opacidad de las 
secretarías y otras dependencias. 

Anoche, mientras el presidente de la Comisión de Presupuesto, Luis Videgaray (PRI), y el subsecretario de Egresos 
de Hacienda, Dionisio Pérez Jácome, ajustaban los montos destinados a cada uno de los programas con el total de 
los 100 mil millones de pesos a reasignar, volvió a posponerse la convocatoria para revisar el proyecto de decreto 
del PEF para este domingo a las 8 horas, en tanto que la sesión ordinaria, convocada ayer, se prorrogó para hoy a 
la una de la tarde. 

Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), presidente de la Mesa Directiva, anunció que por solicitud expresa de Josefina 
Vázquez Mota (PAN), presidenta de la Junta de Coordinación Política, los órganos de dirección de la Cámara 
determinaron diferir la hora y fecha de la sesión. 

Como se ha informado en estos días, las diferencias por el monto de recursos destinados al campo obstaculizan la 
consecución de un acuerdo. Los diputados de la Comisión de Agricultura, encabezados por Cruz López Aguilar 
(PRI), insisten en una reasignación de 42 mil millones de pesos, que se agregarían al monto total del Programa 
Especial Concurrente (PEC). 

La demanda por mayor dinero con destino a actividades agrícolas ha logrado el respaldo de todos los partidos; sin 
embargo, la escasez de recursos provoca que asignar más gasto al campo afectaría a otros rubros, que también 
defienden diputados para otros sectores. 

Este sábado concluyó la redacción del proyecto de ley, no así el ajuste de las cifras que compondrán los anexos y 
que explican detalladamente la aplicación de los programas federales y estatales. El tema del campo, al igual que el 
reparto de más dinero para infraestructura hidráulica y carretera, continúan obstaculizando la redacción final de 
los anexos. 

A marchas forzadas, los integrantes de la Comisión de Presupuesto elaboraron los proyectos de consolidación, de 
numeralia y los documentos con el contenido de cada uno de los programas que serán aplicados por el gobierno 
federal. 
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En el decreto, el PRI impulsó las nuevas obligaciones del Poder Ejecutivo en materia de aplicación de los recursos 
y para ejercerlos con austeridad. 

Ahora, la administración federal deberá entregar a la Cámara de Diputados reportes trimestrales del gasto, pero 
que sean contrastables con los mismos ejercicios del año en curso. Diputados priístas dijeron que la línea de 
fiscalización, transparencia y austeridad del gasto “recorren todo el decreto” de presupuesto. 

También se incluyó al artículo 30, para que si bien las reglas de operación de los programas son facultad exclusiva 
del Ejecutivo, la Cámara de Diputados pueda realizar observaciones, y que éstas sean vinculantes. 

Las reglas de operación deben publicarse a más tardar el próximo 31 de diciembre, y dicho artículo obliga a que las 
comisiones ordinarias de la Cámara de Diputados envíen al Ejecutivo una opinión el 15 de febrero de 2011, y se 
abrirá un periodo de 15 días para que el gobierno determine si las admite o las rechaza y por qué. 

Los diputados del PRI consultados detallaron que se respeta la atribución del Ejecutivo de fijar las reglas de 
operación, pero con la opinión de la Cámara se abre además “un diálogo fundamental, que al mismo tiempo 
exhiba dónde no se cumple con las obligaciones de manejar el presupuesto con honradez y eficiencia”. 

En entrevista, Luis Videgaray anunció que todos los grupos parlamentarios alcanzaron un acuerdo fundamental 
ayer en materia de gasto, que se reflejó en la redacción del decreto, más no así en las cifras finales de cada uno de 
los programas. “Ahora estamos conciliando números, es un trabajo que debemos hacer con cuidado, meticuloso, 
en virtud de que el presupuesto es un documento complejo”, declaró. 

Esa conciliación la realizará el pleno de la Comisión de Presupuesto, que fue citada para este domingo a las 8 de la 
mañana, para elaborar y debatir el dictamen, que se presentaría ya sea en el transcurso del día o en la madrugada 
de lunes, sobre todo porque una vez votado, deben imprimirse al menos 500 ejemplares en la Gaceta 
Parlamentaria, proceso que lleva al menos tres horas. 

El coordinador del PRI, Francisco Rojas Gutiérrez, ironizó con el plazo constitucional para aprobar el gasto del 
año próximo, que vence mañana: “Estamos lejos, porque concluye el 15 de noviembre. Las negociaciones avanzan, 
hay algunas cosas más complejas que otras. Hay algunos pequeños detalles en carreteras, algo en agua y el asunto 
del PEC prácticamente se está terminando… Seguramente terminaremos, como siempre, ¡muy bien! Creo que la 
votación será extraordinariamente de consenso”. 

Dijo que el presupuesto incluirá un fondo de reconstrucción para los 12 estados que fueron afectados por las 
lluvias; el costo por la Ley del primer empleo que busca generar 200 mil fuentes de trabajo; y el respaldo 
económico y financiero a la obligatoriedad de la educación media y superior. 

Por su parte, el diputado Vidal Llerenas (PRD) expuso que para su grupo parlamentario la negociación del 
presupuesto “ha sido un proceso incluyente, donde se han tomado en cuenta todas las posiciones políticas y 
creemos que esa debe seguir siendo la apuesta de la Cámara”. 

Anoche Videgaray se reunió con Francisco Rojas para informarle del ajuste en la numeralia de los anexos y reiterar 
los montos que habrán de dividirse en los principales programas de inversión para el país durante el año 2011. 
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Tomás Torres, del PRD, lamenta que el Ejecutivo cumpla todos los caprichos de García Luna 

Sólo para esconder vergüenzas sirve el búnker de Calderón: 
senadores 

Basarse en una teleserie para construirlo, muestra de poca seriedad, señala Monreal, del PT 

¿Dónde está la Policía Federal, si Ejército y Marina combaten al narco?, pregunta el perredista 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 5 

Senadores de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) advirtieron que de nada ha 
servido al presidente Felipe Calderón contar con lo que él llama búnker supersecreto dotado de instrumentos 
modernos para combatir el crimen organizado, pues la violencia y la inseguridad suben cada vez más de nivel y 
hay regiones del país en poder de los cárteles del narcotráfico. El perredista Tomás Torres advirtió que ese búnker 
donde se asienta el Comando Central de Inteligencia es para que Calderón “esconda la vergüenza por su 
ineptitud”, y lamentó que el Ejecutivo cumpla “todos los caprichos” del secretario de Seguridad Pública federal 
(SSP), Genaro García Luna, en lugar de rectificar en la política antinarco. A su vez, el coordinador del PT en el 
Senado, Ricardo Monreal, expresó que da pena que Calderón “presuma en Estados Unidos ese supuesto comando 
de inteligencia, creado con base en un programa de televisión de la cadena Fox”. Es otra muestra, recalcó, “de la 
poca seriedad y sustento de su estrategia para combatir a las bandas criminales que tienen aterrorizada a la 
población”. 

Agregó que la expresión de que “quería todos los juguetes necesarios para ser superiores a los criminales” prueba 
que no estructuró una política de seguridad pública que combatiera a los delincuentes y pusiera a salvo de ellos a 
la población, sino que se lanzó sin más a una guerra a ciegas contra el narcotráfico”. Las labores de inteligencia no 
se ven por ningún lado, “de nada sirve ese búnker”, cuando vemos que Petróleos Mexicanos es víctima de Los 
Zetas y que los pobladores de Ciudad Mier y otros municipios de Tamaulipas tuvieron que huir por las amenazas 
de narcotraficantes. Por separado, el senador Torres dijo que el llamado Comando Central de Inteligencia “es un 
capricho” de García Luna, ya que es “absolutamente inútil”, pero da muestra de “la confianza desmedida que el 
presidente Calderón le tiene al secretario de Seguridad Pública”, al no evaluar dónde está realmente el problema 
que ha ocasionado 10 mil muertos este año. “Plataforma México, que no es otra cosa que la concentración de 
información nacional, ha sido un rotundo fracaso, además de que no comparte información para las cuestiones 
operativas del país”, recalcó. 

El perredista consideró que se debe medir el desempeño de la SSP federal en relación con el destino de los miles 
de millones de pesos que recibe de presupuesto y con los niveles de coordinación con otras autoridades y con su 
desempeño. Ello porque “a García Luna se le va el tiempo disputándole el poder a la Procuraduría General de la 
República y a otras instituciones”. A su juicio, el fracaso de la estrategia contra el crimen organizado está en la 
SSP. Preguntó dónde está la Policía Federal, si el Ejército y la Marina son los que se encargan de enfrentar al 
narcotráfico. 
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El acto, posibilidad única de festejar los 100 años de la Revolución en el inmueble 

Analizan legisladores izar el día 20 una bandera en sede 
inconclusa del Senado 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 17 

Varias veces frustrado el intento de inaugurar su nueva sede este año, los integrantes de los órganos de gobierno 
del Senado decidirán en los próximos días si finalmente izan una gigantesca bandera nacional en el edificio de 
Reforma e Insurgentes el próximo día 20, en que se conmemoran 100 años de la Revolución Mexicana. Sería una 
última posibilidad de festejar, aún de manera simbólica, en el nuevo recinto esa fecha histórica, después de que 
cancelaron hace unos días llevar a cabo ahí la sesión solemne por el centenario de la Revolución, debido al retraso 
en las obras. La construcción de lo que se dijo sería un palacio legislativo se inició en diciembre de 2007 y casi tres 
años después, con una erogación de 2 mil 200 millones de pesos aún no está listo, por lo cual los legisladores han 
externado su insatisfacción. 

Se han tenido que realizar diversas modificaciones al proyecto elaborado en la pasada legislatura, bajo la 
supervisión de los entonces coordinadores del PAN y el PRI, Diego Fernández de Cevallos y Enrique Jackson 
Ramírez. El presidente del Fideicomiso para la Construcción y Equipamiento de la sede senatorial, el panista José 
González Morfín, comentó que recibieron un proyecto arquitectónico que data del 2003 y le han hecho algunos 
cambios, entre ellos usar mil 300 metros cuadrados de uno de los estacionamientos para las instalaciones del 
Canal del Congreso, que no tuvieron cabida en el plano original. El senador del PRD, Pablo Gómez, insistió en que 
no se trata de un palacio legislativo. Más bien, sostuvo, “parece un hotelote”. El propuso y logró uno de los 
principales cambios, que el pleno tuviera la figura de una herradura latina. Recientemente, insistió en que 
acondicionara un salón para la comparecencia de funcionarios públicos. 

Quienes han realizado ya recorridos por el salón de plenos, consideran que no es funcional. El coordinador del PT, 
Ricardo Monreal, comentó que los pasillos son muy angostos y los escaños incómodos y es complicado acceder a la 
tribuna, porque “hay que rodear. A su juicio, la sede proyectada por el arquitecto yucateco Javier Muñoz 
Menéndez –“alguien no muy conocido”– carece de un diseño adecuado, ya que “hay espacios desperdiciados”. El 
proyecto se levantó en Reforma e Insurgentes, en un predio de más de 9 mil metros cuadrados y tiene una 
construcción de 72 mil 790 metros cuadrados, distribuidos en un basamento de dos niveles –uno de ellos para el 
salón de sesiones–, un hemiciclo para los grupos parlamentarios y para salones de usos múltiples y una torre de 16 
pisos para las oficinas de los senadores y personal de apoyo. Además, cuatro niveles de estacionamientos 
subterráneos. 

El conjunto no cuenta con una explanada, por lo que la mesa directiva del Senado realiza gestiones con el 
Gobierno del Distrito Federal, para que se integre el jardín que está a un lado. Le falta además una barda 
perimetral de protección similar a la del Palacio Legislativo de San Lázaro. La constructora se había 
comprometido a entregar la sede en agosto de este año, lo pospuso para el 20 de septiembre y aunque los 
senadores preparaban ya la mudanza, tampoco fue posible, porque faltaba por terminar la torre de 16 pisos. 
Entonces decidieron llevar a cabo sólo la sesión solemne por el 100 aniversario de la Revolución, pero el martes 
pasado también la cancelaron y acordaron que sólo izarán la bandera ese día. 
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Esto estuvo también a punto de irse abajo, ya que los integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) 
bloquearon el miércoles el lugar e impidieron continuar con los trabajos. Un día después se retiraron. Monreal 
consideró que sí podrá izarse la bandera, pero puso en duda que les entreguen el inmueble ya terminado a finales 
de enero. “Creo que será hasta marzo”. 

 

Erogó $15 millones a El Corte Inglés por un software que vale 70 dólares: historiadora 

Acusan al Archivo General de pagar sobreprecio por programa 
de cómputo 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 15 

El Archivo General de la Nación (AGN) pagó en 2009 más de 15 millones de pesos a los servicios de informática de 
la empresa española El Corte Inglés por un programa de cómputo para digitalizar documentos que en el mercado 
se cotiza en 70 dólares, denunció la historiadora Ángeles Magdaleno Cárdenas, con base en respuestas a 
solicitudes de información pública. La especialista señaló que, comparativamente, en 10 meses de 2009 la Defensa 
Nacional subió a Internet 2 millones 300 mil documentos, mientras en el AGN solamente se procesaron 40 mil 
documentos. 

Cárdenas Magdaleno expresó que “el sistema implantado en el AGN fue archidoc, que en el mercado comercial 
tiene un costo de 70 dólares y El Corte Inglés dice que sirve para agilizar la gestión documental, para digitalizar y 
para prever las curvas de la escritura, y ello lo puede hacer casi cualquier equipo de escáner doméstico, ya que esos 
lectores nos dan todas esas curvas. Lo que puedo decir también es que parte de ese programa se puede bajar 
gratuitamente en la web. “Entonces, que cobren al gobierno 15 millones de pesos por un programa de 
digitalización que cuesta 70 dólares es un atraco. “Aún más: el informe del AGN de 2009 sostiene que con la 
adquisición de este sistema de información y registro documental, el archivo, como un gran logro, presume haber 
digitalizado 40 mil documentos a lo largo de un año, pero para tener idea de qué tan poquito son 40 mil papeles se 
puede comparar el trabajo hecho por la Defensa Nacional, que sin el sistema de El Corte Inglés subió a Internet 2 
millones 300 mil. Ello da idea de lo costoso que fue el sistema adquirido por el AGN”, aseveró. 

No es la primera vez que El Corte Inglés realiza trabajos de digitalización en México. En noviembre de 2007 el 
Gobierno del Distrito Federal anunció el pago de 425 millones de pesos a esa empresa por realizar el 
levantamiento catastral del Distrito Federal, “para poner al día los registros de casi 2 millones de inmuebles y sus 
valores de suelo y de construcción”, supuestamente “con el propósito de contar con una fuente de información 
permanente de referencia para el mercado inmobiliario y revertir la tendencia a la baja en la captación de ingresos 
por predial”, según el secretario de Finanzas, Mario Delgado Carrillo. 

De acuerdo con el funcionario capitalino, el trabajo que efectuó El Corte Inglés no era para que las autoridades 
capitalinas tuvieran una forma de “cobrar más, sino lo justo”, y tener un control de los aspectos fiscales, 
principalmente en las zonas que presentan mayor dinámica inmobiliaria, con miras a establecer una oficina virtual 
en tres años, donde la gente realice todos sus trámites y pagos, “cerrándose” la posibilidad de actos de corrupción. 
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“El gobierno debe apostar a la educación y la cultura, cambiar estrategia de seguridad” 

Felipe Calderón, en deuda con jóvenes; urgen políticas para 
apoyarlos: expertos 
CÉSAR ARELLANO 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 6 

Académicos y especialistas en temas de educación y juventud, así como integrantes de organizaciones civiles y 
populares, señalaron que ante los homicidios de jóvenes en semanas recientes, principalmente en estados 
fronterizos, el gobierno federal no ha instrumentado políticas públicas enfocadas a ese sector de la población. Por 
el contrario, sostuvieron, el presidente Felipe Calderón está en deuda con ellos por no ofrecerles oportunidades 
laborales, educativas y de seguridad social. Algunos mencionaron que los asesinatos de poco más de 50 jóvenes en 
días recientes en Tamaulipas, Chihuahua, Sonora, Nayarit y Distrito Federal, sólo por mencionar algunas 
entidades, ocasionaron movilizaciones de estudiantes y organizaciones en todo el país para exigir al jefe del 
Ejecutivo que cambie su estrategia de combate al crimen organizado. 

Para Carlos Muñoz Izquierdo, especialista de la Universidad Iberoamericana en temas de economía y educación, 
mientras el gobierno no ofrezca mayores oportunidades de empleo para los adolescentes que cursan el nivel 
superior y medio superior, éstos seguirán siendo presa fácil para delinquir. “Al gobierno federal le han faltado 
estrategias para trabajar con los jóvenes. Mientras no haga algo para mejorar la enseñanza básica, que es 
primordial, y por vincular a los jóvenes con el mercado laboral, el problema no se resolverá”, enfatizó. 

Más recursos a la enseñanza 

Por separado, el rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Enrique Fernández Fassnacht, indicó: 
“las universidades públicas del país juegan un papel fundamental para que los jóvenes puedan desarrollarse física 
e intelectualmente”. Sin embargo, expresó que en tanto el Estado no destine mayores recursos a las instituciones 
de educación superior “la tasa de cobertura no se incrementará más de 29 por ciento, cuando en países 
desarrollados es muy alta, hasta de 60 por ciento”, siendo los adolescentes los principales afectados al no contar 
con un lugar en la universidad para continuar sus estudios. 

Alfredo Nateras Domínguez, académico de la UAM y experto en identidades juveniles, apuntó que la violencia en 
el país demuestra el fracaso de la política de seguridad y contra la delincuencia organizada que instrumentó el 
Estado, que “en parte ha golpeado a familias enteras”. 

Abundó que ante esos hechos las organizaciones estudiantiles y de la sociedad civil emprendieron movilizaciones 
para rechazar los ataques contra los jóvenes. “Vemos lo que está ocurriendo en Ciudad Juárez, donde un grupo de 
estudiantes de la universidad fue reprimido por policías federales. Uno fue herido de bala. Entonces, lo que están 
haciendo las autoridades es reprimir las protestas y los movimientos sociales, en particular de los adolescentes. Es 
urgente que el gobierno cambie sus políticas en materia de seguridad, que apueste más a la inversión educativa y 
cultural, y que ofrezca mayores oportunidades laborales enfocadas a las necesidades de la juventud.” 
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Adán Márquez, estudiante de educación media superior del estado de Puebla, quien pertenece a la Federación 
Nacional de Estudiantes Revolucionarios Rafael Ramírez, lamentó que siempre se criminalice a los jóvenes “por 
manifestar nuestra inconformidad con un gobierno que no está haciendo su trabajo y no respalda la educación, 
porque si se apoyara la enseñanza habría menos pobreza y evitaría la violencia, ya que muchos jóvenes, por falta 
de recursos, no estudian, tienden a robar y son vulnerables para que los delincuentes los jalen, ya que el gobierno 
no les brinda ayuda”. 

El mes pasado, durante la comparecencia de la titular del Imjuve, Priscila Vera, en San Lázaro, el ex diputado de 
Nueva Alianza Jaime Arturo Vázquez expresó que la ocupación de los jóvenes es una de las urgencias que debe 
atender el gobierno federal y que es necesario reorientar las políticas públicas en diversos plazos para brindar 
enseñanza pertinente y de calidad, que les permita desarrollarse en un empleo justo y bien remunerado. Asimismo 
apuntó que, de acuerdo con cifras oficiales, en los últimos años 12 mil jóvenes han perdido la vida en 
enfrentamientos entre los cárteles de la droga, ya que ante la falta de empleo el crimen organizado se ha 
convertido en alternativa para los adolescentes. 

 

Triquis irrumpen en sesión del Congreso para pedir que aclaren asesinato de su líder Heriberto Pazos 

Se instala legislatura en Oaxaca, entre protestas del MULT y la 
sección 22 

Una indígena presidirá la directiva; por primera vez en 80 años no habrá partido con mayoría absoluta 

AGUSTÍN GALO Y OCTAVIO VÉLEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 30 

Oaxaca, Oax., 13 de noviembre. El Congreso de Oaxaca instaló la 61 Legislatura para el periodo 2010-1012, y por 
primera vez en 80 años no habrá un partido con mayoría absoluta, pues aun cuando la bancada del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) contará con 16 escaños, la oposición en su conjunto tendrá 26, de los cuales 11 
son del Partido Acción Nacional (PAN), nueve del de la Revolución Democrática (PRD), tres de Convergencia, dos 
del Partido del Trabajo (PT) y uno del Partido Unidad Popular (PUP). Por 40 votos a favor y dos en contra, los 
nuevos legisladores designaron presidenta de la mesa directiva para el primer año de ejercicio a Eufrosina Cruz 
Mendoza, a quien en 2007 se le impidió ocupar la presidencia municipal de Santa María Quielogani por ser mujer. 
En zapoteco, expresó: “Va por Oaxaca, por nuestras comunidades, por nuestra gente”. 

Iván Mendoza Reyes, líder de Acción Nacional, destacó que se llegó al acuerdo de que Eufrosina Cruz encabezara 
la mesa directiva, “una decisión histórica para Oaxaca, pues se trata de una mujer indígena que con su presencia 
en el Congreso del Estado refleja la pluralidad que hay en el estado”. La diputada panista se comprometió a luchar 
en favor de los derechos de las mujeres y “a dar lo que sea necesario para que los niños y niñas indígenas tengan lo 
que se les ha negado”  
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Luego de ocupar su lugar, Cruz Mendoza rindió y tomó protesta de ley a los otros 41 representantes populares. 

Una priísta declina ocupar cargo 

La comisión instaladora dio a conocer dos escritos, uno de la priísta Bernarda Martínez Santiago, por medio del 
cual expresó su voluntad de no asumir el cargo por razones personales, por lo cual se acordó que ocupe su lugar el 
diputado suplente, Elías Cortés López. Fue La primera diputada juanita. 

En contraparte, la panista Ivonne Gallegos Carreño solicitó asumir el cargo mientras el diputado propietario, 
Manuel Benítez Manzanares, continúe secuestrado. El político fue privado de su libertad el 5 de octubre en el 
distrito de Zimatlán. 

La mesa directiva estará integrada, además, por el perredista Francisco Martínez Neri, como vicepresidente, y 
como secretarios Rosalinda Domínguez Flores, del PRD; Luis de Guadalupe Martínez, del PAN; Zory Ziga 
Martínez, del PRI, y Ángela Hernández Solís, de Convergencia. 

El primer acuerdo de la cámara fue convocar a sesión para el próximo lunes, con el propósito de recibir al 
secretario general de Gobierno, Evencio Nicolás Martínez Ramírez, quien acudirá a presentar el último informe de 
labores del gobernador Ulises Ruiz Ortiz. 

Martín Vázquez, líder de la fracción del tricolor, llamó a todas las fracciones a alcanzar acuerdos y “dialogar sin 
límites” para emprender la gran reforma del Congreso. 

Aseguró que los priístas van “a entrarle” a la revisión de cuentas del Poder Ejecutivo que se va y a analizar el 
conflicto de San Juan Copala, a dialogar con grupos sociales, entre ellos el Movimiento de Unificación y Lucha 
Triqui. 

Carol Antonio Altamirano, coordinador del PRD, coincidió en que es fundamental la construcción de acuerdos. 
Como primer ejemplo, dijo, está la designación de Eufrosina Cruz como presidenta de la mesa directiva, del 
mismo modo que lo serán los titulares de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, la Tesorería y la Oficialía 
Mayor. 

Flavio Sosa Villavicencio, del PT, manifestó: “Es hora de que haya paz y desarrollo con justicia para la entidad. 
Aquí va a haber democracia, pluralidad en todos los órganos del Congreso y absoluta transparencia en el manejo 
de los recursos. Para eso ganamos”. 

“Ulises Ruiz ya se fue. Afortunadamente la gente quiso que el señor se fuera y ahora tenemos que juzgarlo por los 
crímenes, por todos los delitos que haya cometido”, advirtió. 
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Profesores repudiaron a legisladores salientes: “siempre protegieron al asesino Ulises Ruiz” 

Octavio Vélez y Agustín Galo Corresponsales 

Oaxaca, Oax., 13 de noviembre. Cientos de militantes del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui (MULT) y de 
afiliados a la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la educación (SNTE) rodearon el palacio 
legislativo, para demandar el esclarecimiento del asesinato de Heriberto Pazos Ortiz, dirigente de aquélla 
organización, ocurrido el pasado 23 de octubre. 

Encabezados por Carlos Hampshire Santibáñez, diputado del Partido Unidad Popular (PUP), uno de cuyos 
bastiones es el MULT, una decena de manifestantes irrumpió en la sesión del Congreso con pancartas en las que se 
leía: “Que la muerte de nuestro dirigente Heriberto Pazos no quede impune” y “Queremos justicia”. 

Durante un mitin, Uriel Díaz Caballero, recién elegido secretario del Consejo Político Comunitario del MULT, dijo: 
“Que sepan los diputados entrantes que no vamos a descansar hasta que se detenga a los asesinos intelectuales y 
materiales”. 

El también dirigente del PUP subrayó que el MULT determinó movilizarse debido a la tardanza en la investigación 
de la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), “pues hasta ahora no se ha realizado la reconstrucción 
de hechos”. 

Consideró que la lentitud en la indagatoria obedece al origen del homicidio de Pazos Ortiz pues “claramente 
estuvieron metidas las manos del gobierno. El crimen fue político, en respuesta a que el pueblo se comienza a 
sacudir al gobierno por tantos engaños”, señaló. 

Emplazan a la PGJE 

Destacó que el MULT dará sólo un plazo de ocho días a la PGJE para presentar avances del caso, pues “hasta el 
momento demuestra una total incapacidad de investigación”. 

Subrayo que de lo contrario, el MULT requerirá a la Procuraduría General de la República atraer el caso, pues “no 
vamos a parar hasta tener a los criminales en la cárcel”. 

“Queremos que recurra a la ciencia, que los peritos apliquen lo que saben y se busquen los elementos para 
determinar a los autores intelectuales y materiales del asesinato de nuestro líder”, remarcó. 

También frente al Congreso, profesores de la sección 22 del SNTE se concentraron para manifestar su repudio a 
los legisladores que hoy concluyeron actividades, que siempre actuaron para proteger “al asesino de Ulises Ruiz” y 
así contribuyeron a que quedaran impunes las muertes de 28 de sus compañeros, durante el movimiento social de 
2006. 

José Alfredo Martínez Jiménez, representante magisterial en la región Valles Centrales, dijo que el pueblo repudia 
a los diputados salientes, la mayoría priísta, porque tuvieron la oportunidad de reivindicar la lucha popular y, por 
el contrario, exoneraron de toda responsabilidad al mandatario. 
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Se insiste en la versión de que el ex senador sería liberado este mes 

Familiares de Diego Fernández evitan hacer apariciones 
públicas 
MARIANA CHÁVEZ Y GUSTAVO CASTILLO 
Corresponsal y reportero 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 10 

A seis meses del secuestro del ex senador panista Diego Fernández de Cevallos, sus hermanos e hijos 
disminuyeron sus apariciones públicas en la entidad, mientras que en el rancho La Cabaña los trabajadores están a 
la espera de que el ex candidato presidencial llegue a casa. Presuntamente, la familia del litigante y ex senador 
panista pagó 50 millones de pesos por su liberación; sin embargo la privación ilegal de la libertad a la que fue 
sometido desde el 14 de mayo de este año continúa, y las autoridades federales mantienen suspendidas las 
investigaciones del caso. Al respecto, las autoridades de Querétaro prefieren guardar silencio sobre el secuestro. 
Ayer, el gobernador, el priísta José Calzada Rovirosa, dijo: “De vez en cuando platico con los hijos (del político 
panista), pero no tengo ninguna información”. 

Desde que la Procuraduría de Justicia del Estado cedió las investigaciones a la Procuraduría General de la 
República (PGR), el titular de aquella corporación, Arsenio Durán Becerra, ha dicho que no tiene mayor 
información porque el caso no es de su competencia, y la indagatoria por parte del Ministerio Público Federal se 
suspendieron siete días después de ocurrido el plagio. En el rancho La Cabaña, propiedad de Fernández de 
Cevallos que se localiza en el municipio de Pedro Escobedo, y sitio en el que fue privado de su libertad, era común 
observar a algunos hermanos del litigante reunidos allí o conviviendo con políticos o empresarios en restaurantes 
ubicados sobre la avenida Juárez de la cabecera municipal de San Juan del Río (el segundo municipio más 
poblado del estado). 

Tras el secuestro del también ex candidato a la Presidencia de la República en 1994, sus familiares también 
disminuyeron su presencia en uno de los restaurantes a los que constantemente acudían, indicó uno de los 
meseros del lugar. Ramón Fernández de Cevallos, hermano de Diego, desde hace dos meses no acude al café que 
acostumbraba. El 23 de agosto, durante el partido de futbol entre los equipos Gallos Blancos de Querétaro y 
América fue visto Rodrigo Fernández de Cevallos, hijo mayor del secuestrado, quien fue fotografiado junto al 
presidente municipal de Querétaro, el panista Francisco Domínguez Servién. A otros hijos que habitan algunos de 
los ranchos que tiene el ex candidato presidencial en comunidades de esa demarcación municipal y de Pedro 
Escobedo tampoco se les ha visto. 

En las propiedades, los trabajadores están a la espera del arribo del ex senador ante la especulación de que los 
familiares del político ya pagaron el rescate. Alfonso Landeros Tejeida, presidente municipal de Pedro Escobedo, 
aseguró recientemente que el ex senador regresaría a su casa los primeros días de noviembre. “Eso es lo que ellos 
(los trabajadores) comentan en (el municipio de Pedro) Escobedo; el rumor, el comentario, es que no se vendió 
nada y que finalmente el licenciado Diego Fernández pudiera estar nuevamente en noviembre con su familia y en 
su casa”. Este sábado en el rancho La Cabaña, en Pedro Escobedo, donde fue secuestrado Diego Fernández, no 
hubo mayor actividad. 
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Según versiones periodísticas Diego Fernández podría ser liberado en los primeros días de noviembre, sin 
embargo, sus familiares nunca confirmaron haber llegado a un acuerdo con los plagiarios, como tampoco el monto 
que hubieran cubierto para su liberación. 

 

 

 

Arzobispado de Guadalajara: debe el Estado proveer recursos a 
iglesias 
MAURICIO FERRER 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de noviembre de 2010, p. 31 

Guadalajara, Jal., 13 de noviembre. El Estado mexicano debería proveer recursos económicos a las iglesias, 
comentó hoy la arquidiócesis de Guadalajara en Semanario, su publicación dominical. 

“Quienes integran las iglesias son parte de la ciudadanía, que ofrece a sus gobernantes impuestos para que los 
administren en beneficio de su desarrollo integral. Al hablar de desarrollo integral nos referimos también al 
aspecto espiritual. A la postre, de acuerdo con nuestra situación, es mejor seguir el modus operandi actual, pero 
viéndonos democráticos y constitucionales, las leyes permitirían este tipo de apoyo, del que ya mejor no 
abundamos”, destaca el arzobispado tapatío. 

En el editorial titulado Ni Estado eclesial ni Iglesia política, la publicación alude al artículo 130 de la Constitución 
mexicana que marca la separación entre Estado e Iglesia. 

“Esta separación nos conviene a todos, y así es como la proclama también la Iglesia católica. Si ya está señalada en 
la Constitución, y todos la entendemos, ¿para qué pelear con esta separación? Es decir, separación no es 
confrontación, y para algunos es lo equivalente”, se refiere en el Semanario. 

Pero según el órgano de difusión, dentro del Estado se encuentran las iglesias, por lo que éstas pueden expresar 
sus opiniones respecto a la vida pública pero “sin querer determinar quiénes deben ser los gobernantes”. 

Cuando se confunden los ámbitos de acción de ambas partes –toma los argumentos del especialista Jorge Adame 
Goddard, de la UNAM– el resultado es que “el poder político se absolutiza, de modo que reclama del ciudadano 
una subordinación sin condiciones y sin ninguna posibilidad de crítica (así, el Estado lo es todo, él es el autor y 
gestor de todo bien y no admite crítica sino de sí mismo). 

 



 
DOMINGO 14 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
15 

En la unidad se realizan fiestas con bebidas alcohólicas mientras recorre la ciudad 

Luce Party Bus logos del GDF y Turismo; la dependencia lo 
niega 

El titular de la secretaría considera “atractivo” el concepto del también llamado antrobús 

Los concesionarios del Turibús ofrecen el servicio “Minituri”, para festejos de niños 

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
 
Aun cuando la empresa Party Bus México emplea el distintivo de la Secretaría de Turismo del Distrito Federal 
(Secturdf) y el lema “Ciudad de México. ¡Bésame Mucho!” –entre sus “principales clientes y aliados”– para 
promocionarse en su sitio de Internet, la dependencia capitalina negó tener algún tipo de relación o contrato con 
dicho particular. El titular de Secturdf, Alejandro Rojas Díaz Durán, dijo desconocer si la empresa, que brinda un 
servicio de renta de autobuses similares al Turibús para realizar fiestas nocturnas recorriendo vialidades de la 
ciudad, tenga algún proyecto de recorridos fijos como los de la antedicha empresa que opera bajo concesión de 
ADO y cuenta desde hace un par de años con un recorrido nocturno de 21 a 1 horas. No descartó, sin embargo, que 
algún área de la dependencia esté brindando algún tipo de apoyo institucional a Party Bus México, que en su 
página de Internet anuncia, sin más detalles, próximos servicios como el “Nightlife Tour” y el “Programa de apoyo 
a la vida nocturna. Party Bus Vida Nocturna. Destellos del Ángel”. 

De entrada, Rojas consideró “atractivo” el concepto del servicio que brinda esta empresa con sus unidades, 
conocidas también como antrobús, y que en uno de sus carteles publicitarios anuncia un “Paquete London Barra” 
por 35 mil pesos por 4 horas (5 mil pesos adicionales por una hora más), para 45 pasajeros, que incluye barra libre 
con bebidas nacionales, audio externo y servicio DJ, asientos tipo lounge, mesero, coordinador de evento y 
conductor. El director general de la empresa, Juan Carlos Zazueta, promociona el servicio también en redes 
sociales: “Diviértete en movimiento por la ciudad de México. Vive una noche diferente y disfruta del Party Bus”, 
donde comenta que “tenemos cinco años en DF y en otras partes de la República”. En entrevista, el titular de la 
Secturdf dijo desconocer el uso de la imagen distintiva de la dependencia en el sitio de Internet de la empresa; 
aclaró, además, que para utilizar el concepto “Bésame Mucho” se deben pagar los derechos de uso 
correspondientes, y en este caso tendría que ver de qué manera lo está empleando. 

En la sección en que anuncia el citado “Programa de apoyo a la vida nocturna” emplea también el distintivo de la 
dependencia y el lema “Bésame Mucho”, así como el diseño del cartel promocional de “Nightlife Tour”, en que 
agregó, además, los emblemas del Gobierno del Distrito Federal y de la Secretaría de Turismo federal. El 
funcionario, comentó que solicitará al Instituto de Verificación Administrativa del Distrito Federal (Invea) que 
revise el funcionamiento de dicha empresa, así como a las secretarías de Seguridad Pública y Protección Civil que 
constaten que cuenta con todas las garantías para quienes contratan y utilizan sus servicios. Cabe señalar que 
ADO, mediante la concesión de Turibús, además de los recorridos tradicionales por circuitos turísticos, ofrece 
también el servicio “Minituri, para su evento o fiesta infantil”, con unidades diseñadas para menores con 
recorridos de baja velocidad, 13 asientos con cinturón de seguridad, conductor, micrófono y audio. Otro para 
cumpleaños, bodas, XV años, fin de cursos y otros festejos y los recorridos para escuelas. 
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A la Mitad del Foro 

Los hermanos corsos 

LEÓN GARCÍA SOLER 

Lejos del cuerno africano de hoy, del velero al que cantó Espronceda viento en popa a toda vela... Asia a un lado al 
otro Europa, así como del inolvidable Tigre de la Malasia, frente a las costas de Sinaloa surcan aguas del Pacífico, 
con o sin patente de corso, modernos piratas que toman por asalto los barcos camaroneros para hacerse del 
producto de exportación y llevarlo al mercado. 

Los ganaderos de Tamaulipas abandonan más de cinco mil ranchos. El filósofo de Güemes se fue p’al otro lado. Es 
la guerra de las letras y los zetas se hacen de tierra labrantía para instalar campamentos y centros de 
entrenamiento. Despoblar es la consigna del miedo, de la impotencia ante la impunidad y la violencia de la guerra 
contra el crimen organizado. Matan a Tony Tormenta y centenares de familias tamaulipecas se incorporan al 
México nómada. Señal de que vamos ganando, dicen, que no hay otro camino que el de Felipe Calderón: O uno 
permite que esos criminales tomen el país o uno enfrenta el problema, y decidimos enfrentarlo, y esa es la decisión 
más importante de mi gobierno, dijo el Presidente mexicano a la cadena CBS de la televisión estadunidense. 

Ni hablar. ¡La decisión más importante de su gobierno! Y para admiración de los televidentes vecinos, Calderón 
mostró, por primera vez, dijo la conductora del Evening News, el búnker súper secreto, el Comando Central de 
Inteligencia, ubicado en algún lugar debajo de la ciudad de México: Yo quería todos los juguetes necesarios para 
superar a los criminales. La decisión más importante. Aunque la terca realidad contradiga al discurso y las cifras 
optimistas del sexenio; a los lugartenientes Lozano y Karam, quienes aseguran que el empleo ha superado las 
pérdidas padecidas durante la crisis global y hoy gozamos de un nuevo máximo histórico en el número de afiliados 
al IMSS. Pero el Inegi informa que 165 mil mexicanos perdieron su empleo en el tercer trimestre del año y más de 
12 millones de personas laboran en la economía informal. 

Cosas de la prensa crítica, de radicales y nostálgicos del autoritarismo vencido por la alternancia del vuelco a la 
derecha, dirán los del partido conservador que había abandonado el gusto por los juguetes bélicos desde el 
fusilamiento de Iturbide en Padilla, Tamaulipas; desde que se jubiló Santa Anna y su notable esposa salía a 
reclutar solicitantes de audiencia entre los pobres de la capital para que su Alteza Serenísima no tuviera que 
enfrentar la realidad, el olvido de los que habían aclamado al guerrero inmortal de Cempoala. De los cristeros ni 
hablar. Fox es hostelero de lujo en el Bajío y el cardenal Sandoval conjuga el verbo madrugar: Marcelo Ebrard se 
cuelga de mí para impulsar su campaña presidencial, dice. 

¡Caray! El heredero de Manuel Camacho transformado en jacobino y defensor del Estado laico por el vuelco de la 
transición. Ebrard abanderado de la izquierda dispersa y dividida por la democracia electoral con premio: la 
empleomanía firme desde el siglo XVI; la diáspora del PRI después de la caída; la victoria del voto útil y el ánimo 
misionero del combativo Martínez y César Nava, que convirtieron en panistas a los priístas, que dispersaron la 
derrota, los del revisionismo en la torre de Babel por la muerte de las ideologías, ante la oportunidad de cambiar 
de chaqueta aunque no se pueda cambiar de piel. Así persiste todo ancien règime: matrimonios, alianzas y 
coaliciones para clonarse y permanecer. O será que acertó hace años Carlos Monsiváis al sentenciar: En México 
todos somos priístas, salvo prueba en contrario. 
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Con victorias como las del austero César, los panistas tendrán que tejerse camisetas tricolores o esperar que haya 
espacio suficiente en el búnker de Felipe Calderón. No estamos ante el retorno de los brujos, del autoritarismo 
presidencial de todos tan temido, extrañamente añorado por los sonámbulos de la transición que se apenan por el 
pobre señor Presidente y atribuyen la parálisis al contrapeso del Poder Legislativo. Estamos ante el rencuentro de 
los hermanos corsos. No todos son piratas, pero todos son priístas, salvo prueba en contrario. Los viejos 
recordamos la extraordinaria película de aventuras llamada Los hermanos corsos. De Córcega, como Napoleón el 
Grande; gemelos idénticos separados por el destino, unidos por el milagro genético, la magia del creador. Tanto 
que si uno era torturado, el otro también padecía del dolor. 

Y ni hablar del placer, de la inenarrable dicha del poder adquirido a cualquier costo y compartido únicamente por 
imposición de la pluralidad o la identidad del origen. Al frente de la izquierda, apóstatas del PRI: Andrés Manuel 
López Obrador y Marcelo Ebrard. La dirigencia oficial es sombra que pasa, negocio de ocasión de compañeros de 
viaje resignados a ser mozos de estribo de quien esté en el poder, del mejor postor, del cómplice potencial, de 
adoradores de Pirro dispuestos a pagar a precio de oro una derrota del PRI o algo que lo parezca. Así sea para 
quitar a uno del PRI y poner a otro del PRI. El retorno de los hermanos corsos. Ulises Ruiz hace recuento de obras 
y logros de su sexenio, pero ya se reunió con Gabino Cué en espera de que concluya el mandato y desaparezca el 
cacicazgo del PRI para dar paso al gobierno de otro del PRI, aunque milita en otro partido como prueba en 
contrario. 

Y Juan Sabines gobierna Chiapas con etiqueta del PRD y certificado de origen del PRI. Y en Baja California Sur 
gobierna Narciso Agúndez, primo del priísta que llegó a dirigir el PRD nacional después de gobernar su tierra, sin 
dejar el gusto por las carreras parejeras y el estilo personal de gobernar. Leonel Godoy, el de Michoacán, llega con 
el fierro del cardenismo. Vale. Pero ni así se diluyen los genes corsos. Ni siquiera en el caso de Zeferino 
Torreblanca, hombre de empresa del que desconfían los perredistas de mentiras y los radicales de verdad que no 
olvidan la guerra en el paraíso ni el cacicazgo de Rubén Figueroa, padre, ni el paso fugaz y el legado amargo de 
Rubén Figueroa, hijo, el compadre de Ernesto Zedillo. A Nayarit llegó disfrazado de izquierdista el millonario 
Antonio Echevarría, tesorero del padre de Ney González, del cetemista líder del Senado y gobernador de la tierra 
del Nayar. 

Ah, en Puebla venció el candidato del PAN, en coalición de alquimia fallida, en triste homenaje al derecho de 
sangre que reclamó Porfirio Muñoz Ledo en Guanajuato: el nieto del doctor y general Rafael Moreno Valle, priísta, 
secretario de Salud de Gustavo Díaz Ordaz, gobernador poblano en el echeverriato. Vine, ví, vencí, informó César 
Nava a su jefe Felipe Calderón. Seguramente, en el búnker, los abogados del bien común preparan el proceso para 
juzgar al gobernador Marín, al de la llamada fatal y la estulticia al servicio del dinero que le ganó el repudio de la 
opinión ciudadana que lo calificó no sólo de represor o cómplice, sino pederasta. 

En Sinaloa es gobernador electo Mario López Valdés, Malova, senador del PRI con licencia, allegado y 
precandidato de Juan S. Millán, el líder obrero y priísta que precedió a Jesús Aguilar Padilla en el cargo. El único 
riesgo de fricciones está en que Malova fuera presa de los sicofantes y arribistas, cortesanos que llaman a combate 
sin correr peligro. En Sinaloa de Leyva hay tranquila alternancia entre hermanos corsos. 

Ni modo ni manera... En el mar hay una palma/ con las ramas hasta el suelo/ donde van a refugiarse/ los que no 
tienen consuelo. 
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El Despertar 

Mil días 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Hace más de mil días que iniciamos la organización de una red de comités en todo el país para dar sustento al 
movimiento que dirige AMLO. A mí me tocó trabajar en el estado de Puebla, mi experiencia me lleva a la 
convicción de que tenemos condiciones para el desarrollo de una democracia moderna. Una amplia minoría tiene 
preparación cultural y sentido de la organización. 

Desde la capital no se ve el fenómeno porque la atmósfera del análisis está contaminada por la politiquería y 
determinada por la televisión. No se ve lo que intuyó Octavio Paz ante la respuesta de los capitalinos a los sismos 
de 1985. Entre los escombros percibió las semillas de una poderosa democracia. 

Al entrar en contacto con la gente de los pueblos y barrios he comprobado cómo las semillas están dando frutos. 
Cada vez son más los que creen en el proyecto alternativo y que confían en que AMLO los pueda encabezar. El 
nivel de la organización crece cada día. 

Creo que he superado en alguna forma las barreras de prejuicios que dividen a las clases y a las castas. Uno puede 
observar a una multitud desde un templete sin tener la menor idea de lo que creen o lo que sienten. La experiencia 
de contacto es indispensable: he estado en centenares de hogares, reuniones, pláticas de sensibilización, 
ceremonias de constitución de comités. La gente se adhiere sin pedir nada más que trabajo y dignidad. He 
encontrado hospitalidad, entusiasmo y politización. He llegado a sentir que hay esperanza en contraste con la 
depresión que sienten millones. 

Muchos creen que la gente venderá su voto a cambio de regalos. No aceptan que en el pueblo se ha dado una 
revolución silenciosa y que los malos tiempos están actuando como acicate de la conciencia. Nuestra apuesta 
consiste en creer que la gente común puede tomar a su cargo la responsabilidad del poder. Esta convicción tiene 
que pasar por una prueba de fuego: en los 20 meses que nos separan de las elecciones presidenciales se definirá si 
la maquinaria de la oligarquía y sus órganos ejecutivos, los partidos y el gobierno pueden imponerse o si la gente 
finalmente despierta y triunfa. 

joseaorpin@hotmail.com 
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Un débil compromiso democrático 
ARNALDO CÓRDOVA 

Escribía Kelsen que para que la democracia adquiera carta de naturaleza en un país se requiere ante todo que la 
mayoría la quiera y, en primer término, los partidos políticos, que son los verdaderos actores del entramado 
democrático. Basta un solo partido que en realidad no quiera la democracia y prefiera otras vías para que la 
democracia esté en riesgo y se diluya en la politiquería y naufrague en el más abyecto fracaso. La democracia es un 
conjunto de relaciones sumamente frágil y en continuo peligro. Depende de todos los actores políticos, de todos 
los ciudadanos, que la democracia se asiente y perdure. La democracia implica el compromiso de todos con sus 
reglas y sus objetivos. 

Muy raramente se da el acuerdo democrático de una sola vez, como ocurrió en España en 1978, con el acuerdo de 
la Moncloa. Ese acuerdo, por lo general, se va fraguando poco a poco y, en ocasiones, como entre nosotros, con 
larguísimos plazos que, desde luego, hacen perder la paciencia a muchos. El compromiso democrático entraña el 
querer algo que beneficia a todos y no a intereses parciales, lograr, por ejemplo, un acuerdo que va a favor de todos 
y no sólo de algunos. Lo contrario del compromiso democrático es lo que llamamos aquí la politiquería, que 
consiste en hacer política logrera, buscando sólo el propio beneficio a costa de todo lo demás, incluso de un 
acuerdo democrático. 

Hemos tenido ejemplos de compromiso democrático. Lo fue, pese a la abusiva actitud de los gobernantes priístas 
que querían ceder algo, pero no todo, en 1977, cuando se concertó la reforma política. Lo fue, igualmente, cuando 
se acordó entre todos la reforma constitucional de 1996 y pudo elegirse un consejo del Instituto Federal Electoral 
que comprendía capacidad, neutralidad y voluntad de arbitraje. Pero, casi en todo lo demás, somos víctimas de la 
politiquería. Primero, los partidos buscan ubicarse en posiciones de fuerza que les permitan hacer su agosto e 
imponer sus intereses parciales; luego, según su fuerza, precisamente, tratan de imponer sus intereses a todos los 
demás, haciendo cisco el compromiso democrático al cual se supone que se deben. 

Por desgracia, el que de vez en cuando se adquiera conciencia del compromiso democrático no asegura nada si eso 
no se convierte en un estado permanente. Para que la democracia triunfe definitivamente y acabe por asentarse 
entre nosotros se requiere que, por sobre los intereses facciosos, se imponga, justo, esa conciencia de que 
buscando el interés de todos, el interés general, todos salen beneficiados y, a corto o a largo plazo, incluso los que 
dominan hoy. Parece una utopía o, peor aún, una idiotez; pero no es así. Basta ser un poco más pragmáticos de lo 
que se suele ser. Basta con saber que promover una buena medida política de interés general redunda, 
necesariamente, en un propio prestigio mucho más amplio y reconocido por todos. 

Durante mucho tiempo los priístas la dragonearon diciendo que ellos eran los verdaderos autores de la reforma 
política y los que habían decidido la democratización del régimen. Los demás habían obtenido lo que ellos habían 
concedido. Fue una buena carta que, sin duda alguna, les benefició. Pero hoy los priístas no son capaces, ni 
siquiera un poco, de tal hazaña. El típico agandalle de los tiempos pasados es y seguirá siendo su signo. Si son 
minoría, como tal son capaces de las más sucias maniobras para revertir una situación que no les favorece, en 
lugar de buscar acuerdos generales que hagan avanzar de verdad la democracia. Si son mayoría, son igualmente 
capaces de los peores excesos demandando posiciones que sólo a ellos les favorecen. No saben ser leales en la 
lucha política y carecen de toda seriedad para alcanzar acuerdos con los demás. 
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Sus éxitos siempre se han fincado en su clientelismo barato y desvergonzado, que consiste en comprar votos o 
apoyos a cambio de dádivas materiales o de posiciones políticas. Han tenido suceso en un pueblo jodido y 
deprimido que se la pasa esperando que alguien le dé algo. En eso, los priístas le llevan la mano a todos los demás, 
aunque éstos bien que han aprendido el oficio. Los priístas nunca han tenido ideas ni han sabido nunca luchar con 
las ideas, mucho menos por ellas. Los que les han dado las ideas, incluidas las que se resumían en la ideología del 
viejo nacionalismo revolucionario, son los intelectuales que les han servido o que han logrado sumarse a su poder. 
Con los priístas nunca se sabe a qué jugarle, porque nunca se sabe lo que buscan (ni ellos mismos lo saben) y les 
encantan los juegos sucios. 

Con los panistas hubo alguna vez en que se podía tratar con ellos, porque creían en lo que pensaban y en lo que 
proponían. Pero su asociación al poder, obra de Salinas de Gortari en 1989, los corrompió rápidamente y se 
volvieron como los priístas, si bien y muy de lejos, mucho menos hábiles que éstos para jugar sucio. Lo que ellos 
hacen en su trato con los demás o desde que tienen el poder, es siempre extremadamente grosero y elemental y 
carente de todo sentido de la dignidad. Eso se nota, sobre todo, cuando gobiernan. Son unas bestias robando 
desde el erario público o enriqueciéndose a manos llenas. Y eso sucede también con sus nuevos socios, los 
dirigentes del PRD. Los panistas perdieron desde hace mucho tiempo el respeto y el sentido de sus viejos 
principios. Ahora hasta son capaces de asociarse con sedicentes izquierdistas, cosa que en el pasado jamás habría 
podido verse. 

El sainete que los partidos han escenificado en torno a la elección de los nuevos tres consejeros del IFE los 
desnuda de cuerpo entero. Su actuación, sobresaliendo la del PRI, es de verdad vergonzosa y miserable. Y no es 
nueva, ya lo demostraron en 2003, cuando eligieron a los integrantes del anterior consejo del instituto, destacando 
la designación de Ugalde como consejero presidente. No tiene nombre, sencillamente, el que los priístas, como si 
fuera sólo un interés de ellos, hayan estado diciendo que, por ser mayoría, tenían el derecho a elegir a dos de los 
tres futuros consejeros. Pedirles que pensaran en quiénes podrían ser una garantía para un desempeño neutral en 
el consejo era una quimera. Era como pedirle a un ladrón que devolviera lo robado. 

Como en 2003, ahora la mira era agandallarse de nuevo y dejar fuera de la jugada a la diputación del PRD. Nunca 
se pusieron a pensar en que elegir a consejeros neutrales o de consenso pudiera beneficiarles a ellos mismos, 
ahora que andan tan envalentonados y nos dicen que son los seguros triunfadores en las elecciones del 2012. No 
puede acusárseles de tener miedo. Lo que sucede es que son unos gandallas y no les interesa asegurarse el futuro, 
que para ellos es un destino (dicen que van a ganar, de todas, todas), sino dejar en claro que pueden hacer lo que 
quieran. ¿Cómo pedirles a esos especímenes de mala nota que sean fieles al compromiso democrático que 
demandaba Kelsen? Ellos no saben de lealtades democráticas y ni siquiera saben de sus verdaderos intereses en el 
futuro. Todo lo que ven hasta donde les alcanzan las narices es su juego sucio en el presente. 
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Se amparan empresarios contra cobro de la SSP-DF

Litigan seguridad
en espectáculos

Los tres clubes capitalinos de 
futbol de la Primera División  
–América, Cruz Azul y Pu-
mas– adeudan 15 millones 529 
mil pesos al Gobierno del Dis-
trito Federal.

El monto es por la presta-
ción de servicios de la SSP en 
el exterior de los estadios Az-
teca, Azul y Olímpico Univer-
sitario durante los 16 partidos 
que se llevaron a cabo en estos 
escenarios del 1 de septiembre 

–cuando entró en vigor una 
reforma al Manual de Trámi-
tes y Servicios al Público del 
DF– al 7 de noviembre.

En ellos, la SSP-DF des-
plegó un total de 18 mil 872 
elementos y 866 patrullas.

La reforma al manual es-
tablece que los organizado-
res de los eventos son respon-
sables de cubrir el costo de los 
agentes y vehículos que deci-
da asignar la dependencia.

... y ya deben millones

Suben 500% incidentes
en cableado del Centro

Relanzan tuRismo ‘monaRca’

Para recuperarse de la caída del turismo en los santuarios  
de la mariposa monarca, en los límites de Michoacán  
y el Edomex, el Gobierno federal invirtió 70 millones de 
pesos en proyectos ecoturísticos. Además, la Administración 
mexiquense aportó 12 millones para reforestar y limpiar 4 mil 
hectáreas de bosque en cuatro municipios.  Estados 16

Escala
virus

guerra
cibernética

Ganan grúas
con tecnología

inteRnacional

Libera Myanmar  
a Nobel de la Paz
La Dama de Rangún, Aung Sang 
Suu Kyi, fue liberada por el régimen 
militar. Miles de simpatizantes 
celebraron frente a su casa.
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d Rehúyen desembolso
adicional por patrullas
y agentes que vigilen
eventos masivos

Víctor Fuentes

Tres de las mayores organiza-
doras de eventos masivos en la 
Ciudad de México promovieron 
amparos contra los cobros por el 
llamado Servicio de Protección 
Ciudadana, creado este año por la 
Asamblea Legislativa del DF. 

Las empresas OCESA –que 
opera 13 inmuebles, incluidos el 
Estadio Azul, el Foro Sol y el Pa-
lacio de los Deportes–, Futbol del 
Distrito Federal –administradora 
del Estadio Azteca– y Promoto-
res Artísticos y Taurinos –de la 
Plaza México– impugnaron ante 
la justicia federal el artículo 256 
del Código Fiscal del DF.

Dicho artículo establece un 
pago de derechos según el núme-
ro de patrullas y elementos que la 
SSP-DF moviliza por evento.

Las cuotas son de 750 pesos 
por grúa, 500 por patrulla y 250 
por motocicleta, mientras que el 
código menciona una tarifa de 
750 a 850 pesos por “elementos 
de seguridad” sin aclarar si es por 
cada uno de ellos, aunque ésa pa-
rece ser la intención.

La cantidad de policías y pa-
trullas es determinada por la SSP 
según el riesgo del evento.

Este cobro es independiente 

del Impuesto sobre Espectáculos 
Públicos del DF, de la licencia de 
establecimiento mercantil de es-
pectáculos y de otros gravámenes 
locales y federales que deben pa-
gar las empresas, además de los 
costos por seguridad privada al 
interior de los recintos. 

Las empresas alegan violacio-
nes a ocho artículos de la Consti-
tución, entre ellos los que rigen el 
pago proporcional y equitativo de 

impuestos y los que contemplan 
la no discriminación y la libertad 
de trabajo y comercio.

También refieren que el Artí-
culo 21 de la Carta Magna señala 
que “la seguridad pública es una 
función a cargo del Distrito Fe-
deral”, razón por la cual alegan 
que se pretende obtener ganan-
cias por la prestación de un ser-
vicio público.

Futbol del Distrito Federal, fi-
lial de Televisa, promovió su am-
paro el 29 de octubre luego de 
reportes de que los tres equipos 
capitalinos de Primera División 
(Pumas, Cruz Azul y América) 
negociaban con el Gobierno.

La demanda fue admitida a 
trámite el 5 de noviembre por el 
juez decimosexto de distrito en 
materia administrativa, que otor-
gó a la empresa una suspensión 
provisional contra el cobro.

El amparo de OCESA fue ad-
mitido a trámite el 9 de noviem-
bre por el juez octavo de distrito, 
quien concedió una suspensión.

Además, el pasado jueves, un 
juez admitió la demanda a Pro-
motores Artísticos y Taurinos y 
también le otorgaron la suspen-
sión provisional.

Rafael Mathus-Ruiz 
Corresponsal

NUEVA YORK.- La aparición del 
virus Stuxnet representa una nue-
va etapa de la guerra cibernética, 
en la que los agresores salen del 
ciberespacio para inutilizar infra-
estructura de varios países.

El Stuxnet atacó los sistemas 
de instalaciones nucleares de Irán 
y afectó equipos computacionales 
en India y China.

El virus, del que se ignora su 
creador y dónde fue diseñado, in-
fecta e inutiliza las computadoras 
de las que depende el funciona-
miento de plantas eléctricas, pre-
sas y diversos servicios.

En un principio, se culpó al 
espionaje israelí de la acción con-
tra la infraestructura iraní, pero 
eso no ha podido confirmarse.

“Hemos confiado en la tec-
nología de la información para 
impulsar el crecimiento, y aho-
ra tomamos en cuenta los ries-
gos involucrados en el sistema. El 
problema es serio, y ahora está lle-
gando a nuestra cabeza”, afirmó 
Allan Friedman, experto del Ins-
tituto Brookings.

En este entorno, el Presiden-
te Barack Obama declaró la infra-
estructura digital de EU un “acti-
vo estratégico” y creó una agencia  
llamada Cyber Command para 
defender las redes militares y ata-
car sistemas de otros países.
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d Registraron 30
emergencias eléctricas
hace dos años;
en 2010, ya van 153

Rafael Cabrera

Las emergencias en la infraestruc-
tura eléctrica del Centro Históri-
co de la Ciudad de México au-
mentaron 500 por ciento duran-
te los últimos años, de acuerdo 
con un informe de la Secretaría 
de Protección Civil del DF.

El documento, del cual RE-
FORMA tiene copia, revela que, 
en 2008, se registraron 30 inci-
dentes. Para 2009, la cifra subió a 

64, y en 2010, hasta el día de ayer, 
se contabilizaban 153.

El caso más reciente se regis-
tró ayer en la mañana en Repúbli-
ca de Venezuela y Leona Vicario, 
cuando un cortocircuito generó 
una columna de humo. No se re-
portaron lesionados.

El “Informe de Emergencias 
en la Infraestructura Eléctrica 
Subterránea de la CFE” detalla 
que, en estos tres años, los meses 
con más percances han sido julio 
y agosto de 2010, con 28 y 24 ca-
sos, respectivamente.

Esta serie de incidentes ha 
dejado lesionados a civiles y per-
sonal de rescate y de la Comisión 
Federal de Electricidad, e incluso 
se ha registrado un fallecimiento.

Los casos de 2008 provoca-
ron lesiones a 9 personas, mien-
tras que en 2009 hubo 5 heridos 

y una persona muerta. Este año 
van contabilizados 14 heridos, de 
acuerdo con el reporte.

El diputado Leonel Luna, vi-
cepresidente de la Comisión de 
Protección Civil de la Asamblea 
Legislativa del DF, señaló que el 
incremento de emergencias en 
los registros eléctricos muestra la 
necesidad de sustituir el cableado 
eléctrico de la zona.

“Es lamentable apreciar que, 
conforme pasan los días, se sus-
cita una explosión más como la 
de este sábado. Debemos poner 
un alto a este problema en el ca-
bleado subterráneo”, dijo.

Luna dio a conocer que soli-
citará la comparecencia del titu-
lar de Protección Civil capitali-
no, Elías Miguel Moreno Brizuela, 
para que explique cómo se aten-
derá la serie de incidentes.

Ricardo Rivera

Las quejas contra operadores de 
grúas de la Policía capitalina dis-
minuyeron 95 por ciento entre 
2004 y 2009, mientras la recauda-
ción por multas se incrementó 311 
por ciento en el mismo periodo.

Un informe de la SSP local 
destaca que las acusaciones de co-
rrupción bajaron gracias al uso de 
la tecnología, pues las maniobras 
de los gruyeros son grabadas por 
una cámara monitoreada en tiem-

po real, y los ciudadanos pueden 
pagar su multa en el lugar con tar-
jeta de crédito.

Según el documento, en 2004 
las grúas recaudaron 21.8 millo-
nes de pesos por multas, cifra que 
se incrementó a 139.6 millones en 
2008 y luego bajó a 89.9 en 2009. 
Según la SSP, esa caída se debe a 
que hay más conciencia vial.

En cuanto a acusaciones de 
corrupción, en 2004 hubo 53 que-
jas contra gruyeros, y en 2009, 4.
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Apuestan a reforzar al PAN 
 
(14 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
CANCÚN.- Francisco Ramírez Acuña aseguró ayer que de ganar la elección a dirigente del PAN, buscará reforzar 
las estructuras municipal, estatal y nacional de su partido, a fin de impulsarlo de cara a las elecciones de 2012. 
 
De gira por Cancún, en donde se reunió con consejeros nacionales de su partido, reiteró que su propuesta es estar 
sólo dos días en el DF y el resto de la semana en los estados y municipios del país para reorganizar al blanquiazul 
en su estructura junto con los comités estatales. 
 
"Esa estrategia servirá para estar atento a las necesidades de cada entidad y contribuir para tener cada día una 
mejor visión en conjunto, como partido político, y enfrentar a los adversarios con los mejores candidatos y las 
mejores propuestas", señaló. 
 
Se dijo convencido de que el país se está transformando y se vienen generando oportunidades de crecimiento y 
desarrollo desde los estados. 
 
En tanto, Cecilia Romero, otra de las aspirantes al CEN del blanquiazul, señaló que la construcción de la unidad en 
el partido se logrará sólo con la confrontación de ideas. 
 
De gira por Mérida, Yucatán, en donde también se reunió con consejeros nacionales de ese partido señaló que la 
elección de un candidato presidencial para 2012, la preparación de las candidaturas y un tercer mandato federal 
de extracción panista, son los retos que deben construirse a partir de ese diálogo. 
 
 

 
Pierde hegemonía el PRI de Oaxaca 
 
Renuevan Congreso; eligen como Presidenta de la Mesa Directiva a Eufrosina Cruz 
 
Virgilio Sánchez 
 
(14 noviembre 2010).- CORRESPONSAL 
  
SAN RAYMUNDO JALPAN.- Después de más de 80 años de hegemonía del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), ayer se renovó el Congreso del Estado, ahora, integrado mayoritariamente por el PAN, PRD, PT y 
Convergencia. 
 
La indígena zapoteca Eufrosina Cruz Mendoza, diputada de Acción Nacional, fue electa Presidenta de la Mesa 
Directiva para el primer año de funciones, con el voto de 40 de los 42 diputados que conforman la legislatura. 
 
"Va por Oaxaca, va por las comunidades, va por los que amamos", dijo en su lengua materna. 
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Cruz Mendoza buscó en 2007 la Presidencia Municipal de Santa María Quiegolani; sin embargo, le negaron 
contender por ser mujer. 
 
Los líderes de las fracciones del PAN, PRD y PRI en el Congreso local señalaron, por separado, que esta 
designación fue parte de los primeros acuerdos políticos a los que llegaron. 
 
El dirigente de los diputados del tricolor y eventual Presidente del Congreso local, Martín Vázquez Villanueva, 
adelantó que ellos mantendrán la Presidencia de la Junta de Coordinación Política. 
 
"Estamos hablando de equilibrios. Este es un resultado de cómo vamos a proyectar el trabajo durante los próximos 
tres años. 
 
"La sociedad ya no quiere más polarizaciones, ya no quiere más agravios, más confrontación; quiere ver políticos 
que están logrando acuerdos", dijo en entrevista. 
 
Por su parte, los líderes de las bancadas del PAN y PRD; Juan Mendoza Reyes y Carol Antonio Altamirano, 
respectivamente, adelantaron que no van a modificar las disposiciones que se establecen en la reforma a la Ley 
Orgánica que aprobó la mayoría priista en la anterior legislatura. 
 
"La integración (de la Junta) será como está hoy la ley, y hoy la ley dice que el partido mayoritario presidirá esta 
Junta; sin embargo, es un órgano colegiado en el que se privilegiará el diálogo para llegar a acuerdos. El primer 
año estará el PRI, el segundo el PAN y el tercero el PRD, de tal manera que las fuerzas mayoritarias estén 
representadas y hay un equilibrio", comentó. 
 
Altamirano afirmó que como parte de los acuerdos a los llegaron todos los partidos, este primer año, el PAN y PRD 
se quedarán con la Tesorería y la Contraloría del Congreso local, éste último órgano apenas será creado. 
 
Indicó que de esta forma, el PRI no tendrá el control absoluto del Poder Legislativo durante el primer año de 
ejercicio. 
 
"Esos son los acuerdos para poder acotar las atribuciones de la Junta. Yan queremos más poder absoluto, más 
poder autoritario", sostuvo. 
 
Durante la ceremonia de toma de protesta, el diputado del Partido del Trabajo (PT), Flavio Sosa Villavicencio, 
exigió hacer uso de la palabra para solicitar una mesa de diálogo para los indígenas triquis que protestaban en el 
interior y exterior del Congreso. Le fue negada la intervención porque lo impide la ley. 
 
En tanto, Ivonne Gallegos Carreño, suplente del diputado local del PAN, Manuel Benítez Manzanares, tomó 
protesta en su lugar, ya que éste último está secuestrado desde hace más de un mes. 
 
El 5 de octubre, sujetos desconocidos plagiaron al legislador electo por el distrito XIX, en la puerta de su casa, en 
el municipio de Zimatlán de Álvarez. 
 
A través de un oficio turnado a la Oficialía Mayor, Gallegos solicitó tomar protesta y asumir el cargo de manera 
temporal. 
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Regala Moreira ¡100 mil laptops! 
Lorenzo Cárdenas 
(14 noviembre 2010).- CORRESPONSAL 
  
SALTILLO.- A punto de dejar su cargo para buscar la presidencia nacional del PRI, el Gobernador de Coahuila, 
Humberto Moreira, prevé despedirse regalando -con cargo al erario- 100 mil laptops a estudiantes universitarios y 
de escuelas normales, así como a maestros. Aunque Moreira empezó en marzo a ofrecer las computadoras, el 
Gobierno estatal empezará a aceptar las ofertas para la licitación hasta este miércoles 17 de noviembre, a poco más 
de dos meses de que el Mandatario anunció su candidatura para el tricolor. 
 
El PRI elegirá en febrero próximo al reemplazo de Beatriz Paredes, por lo que Moreira deberá dejar la 
Gubernatura antes para poder contender y no podrá terminar su sexenio, que acaba el 30 de noviembre del 2011. 
La convocatoria internacional número 35054003-003-10, que se lanzó el 28 de octubre, establece que la empresa 
ganadora tendrá 20 días naturales, a partir de que se emita el fallo de la licitación, para dar las primeras 30 mil 
computadoras portátiles al Gobierno de Coahuila. Un número similar de laptops se deberá entregar 30 días 
después del primer embarque, mientras que las restantes 40 mil se harán llegar 80 días después. 
 
De acuerdo con las especificaciones del Gobierno del Estado, las computadoras contarán con sistema operativo 
Windows 7 Starter o Windows XP Home. Además, tendrán pantalla de 10 pulgadas de diagonal o superior, mouse 
integrado y tarjeta de red inalámbrica integrada. La licitación también plantea que cuenten con un procesador 
Intel Atom de 1.66 GHz o superior, disco duro de 160 GB, cámara web integrada, bocinas, tarjeta de sonido y 
puertos USB. 
 
 
 
 

Impulsan nuevo partido de izquierda 
 
Ernesto Osorio 
 
(14 noviembre 2010).- El senador René Arce y los ex diputados locales Víctor Hugo Círigo y Jorge Carlos Díaz 
Cuervo darán a conocer este domingo la creación de su nuevo partido político: el Partido de la Ciudad (PC).  
Con un padrón de militantes ya registrados de 20 mil capitalinos, el nuevo PC con presencia en 14 de las 16 
Delegaciones Políticas dará a conocer su Declaración de Principios y Estatutos, cuya tendencia política se 
identifica con la izquierda socialdemócrata. En entrevista con REFORMA, los impulsores del primer partido 
político local que espera registrarse ante el Instituto Electoral en enero del 2011, advierten que la solución a la 
problemática de desempleo, inseguridad y falta de crecimiento económico está en la consolidación de la economía 
social-solidaria, en el ámbito del mercado. 
 
En el aspecto político, sus premisas fundamentales son el estado laico, un esquema de libertades individuales y el 
reconocimiento a todos los sectores minoritarios de la sociedad. En sus objetivos a corto plazo, está su 
participación en el proceso electoral del 2012, en el que advierten que van por la Jefatura de Gobierno, las 16 
Delegaciones y la mayoría en la Asamblea Legislativa. No obstante, su registro está condicionado a la aprobación o 
no de las reformas al Código Electoral del Distrito Federal, cuyo principal objetivo es cerrar el paso al registro de 
partidos locales, haciendo imposible cubrir los requisitos que se plantean, según los entrevistados. 
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Crean partido no corporativo 
 
Se unen Arce, Círigo y Díaz Cuervo. Alertan que reforma en la Asamblea del DF cierre los espacios 
a la actividad política 
 
Ernesto Osorio 
 
(14 noviembre 2010).- El Partido de la Ciudad, nueva expresión política local de izquierda que nace este 
domingo, apuesta a crecer sin corporativismos. 
 
"Tenemos prohibido la afiliación masiva, somos una fuerza política que a diferencia de las otras, no sumamos al 
corporativismo, como tampoco tenemos el prurito de aliarnos con quien sea", expresa el senador René Arce. 
 
En entrevista con REFORMA, sus impulsores, hasta hace poco militantes de la corriente Nueva Izquierda del PRD 
y del extinto Partido Socialdemócrata, dan a conocer sus principios ideológicos, sus metas a corto y mediano plazo 
y advierten que en el 2012 irán por todo para ganar la Ciudad de México. 
 
"Nuestra ideología es una izquierda de libertades que cree en el Estado laico y que respeta lo que cada individuo 
tiene como valor y creencia; en ese esquema es donde queremos que cada ser humano pueda conjugar sus valores.  
No creemos que por una razón natural o divina deban existir ricos y pobres, eso tiene que ver con leyes y con una 
adecuada distribución de lo que se produce", comenta Arce. 
 
El Partido de la Ciudad nace con 20 mil afiliados, acreditados uno por uno en 14 de las 16 Delegaciones Políticas, 
sin que a sus filas se hayan integrado organizaciones sociales, de empresarios, comerciantes o transportistas. 
 
Pero el registro definitivo de este nuevo partido local podría no concretarse debido a que el PRD recientemente 
presentó una propuesta para reformar el Código Electoral en el DF donde los requisitos para poder obtener el 
registro se obliga a contar con más de 140 mil militantes y haber realizado 14 asambleas por Delegación en un 
plazo de dos semanas. "Una reforma progresista es la que abre las puertas a la participación política separada del 
tema de financiamiento, donde la obtención definitiva del registro sea escalonada", comenta Jorge Carlos Díaz 
Cuervo, ex diputado y ex dirigente del Partido Socialdemócrata.  
 
"La memoria es política y hay cosas que se omiten; yo he escuchado al Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, 
vanagloriarse de que esta es una Ciudad de avanzada, cuando no es así. La lucha de la izquierda se ha 
caracterizado por abrir espacios de participación política y en la reforma del 77 se permitió el registro del Partido 
Comunista", añade Víctor Hugo Círigo, ex presidente de la ALDF. Agrega que el PRD y su Gobierno en la Ciudad 
están cerrando esos espacios de participación política. 
 
"Hace unas semanas se armó un escándalo porque se aprobó una reforma electoral en el Estado de México y 
apareció el Gobernador con un ex Presidente en una fotografía, se dijo que se había asesinado a la democracia. "Yo 
pregunto: si pasa la reforma electoral, ¿volverán a poner las fotos de ese ex Presidente junto a Marcelo (Ebrard) y 
Camacho (Manuel) junto a ese mismo ex Presidente? (Carlos Salinas)", cuestiona Círigo Los tres dirigentes 
advierten que de concretarse la reforma electoral que propone el PRD, su militancia, sus dirigentes en cada 
Delegación participarán en el 2012. 
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"Nosotros vamos a participar en las elecciones del 2012, tendremos candidatos y no descartamos alianzas con 
partidos nacionales; si el Jefe de Gobierno (Marcelo Ebrard) logra modificar el Código y cierra las puertas a la 
socialdemocracia, seguiremos luchando por el registro nacional pues la propuesta va y nuestra meta es llegar a por 
lo menos cien mil militantes para el 2011", sentencia Arce. 
 
El lanzamiento del Partido de la Ciudad se realizará este domingo 14 a las 10 30 de la mañana en el Expo Reforma 
de la Canaco, ubicado en Morelos 67 Colonia Juárez. 
 
CONÓZCALOS  
  
Nombre: René Arce Islas 
Estudios: Economista por la UNAM y fundador del Partido Comunista. 
Experiencia: Secretario General del PRD. 
· Diputado local 1997-2000. 
· Diputado federal. 
· Secretario de Organización del PRD en el DF. 
· Durante el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, cambió oficialmente su nombre que usó durante la época de la 
guerrilla y que era: Óscar Nahum Círigo Vázquez. 
· Es Senador de la República. 
Nombre: Víctor Hugo Círigo Vázquez 
Estudios: Licenciado en Psicología social por la UAM. 
Experiencia: Militante de organizaciones de izquierda desde su llegada al DF proveniente de Oaxaca, donde tuvo 
actividad con la guerrilla comunista. 
· Diputado federal en 2000 (PRD). 
· Presidente del PRD en el DF. 
· Jefe Delegacional en Iztapalapa. 
· Presidente de la ALDF de 2006 a 2009. 
· Actualmente es diputado federal independiente. 
Nombre: Jorge Carlos Díaz Cuervo 
 Estudios: Economista por la Southwestern University de Austin, Texas, Estados Unidos. 
Experiencia: Integrante del Partido Socialdemócrata que presidió desde septiembre de 2008 a julio de 2009. 
· Presidente del Partido Fuerza Ciudadana en el Distrito Federal, partido que desapareció en 2003. 
· Diputado local en la IV ALDF. 
· El 20 de septiembre de 2008 renunció a su diputación para presidir el Partido Socialdemócrata. 
 
Así lo dijeron  
 
"A mi me encantaría ser Jefe de Gobierno; aunque lo importante es si tienes la capacidad política para sentarte a 
plantear un proyecto de País, y en eso, nadie nos va a detener. Para nosotros la transparencia es la única manera 
de evitar la impunidad y la corrupción." 
  
René Arce Islas, Senador. 
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"¿Puede presumir ese gobernante (Marcelo Ebrard) que es de izquierda, cuando cierra los espacios de 
participación política? Ahora resulta que Ulises Ruiz era más democrático pues en Oaxaca no puso objeción al 
registro de partidos locales". 
 
Víctor Hugo Círigo Vázquez, Diputado federal independiente. 
 
"Lo que se debe atacar es la perversa relación entre política y dinero. Si lo único que se hace es elevar los requisitos 
del registro de un partido local, lo único que haces es obligar a que el esfuerzo para construir un partido se traduce 
en una empresa que después obliga a un gasto". 
 
Jorge Carlos Díaz Cuervo, Ex dirigente del Partido Socialdemócrata. 
 
  
  
 

 Aparece 'juanita' 
Virgilio Sánchez 
 
(14 noviembre 2010).- San Raymundo Jalpan.- Antes de renovarse el Congreso local, apareció una diputada 
"juanita". La legisladora plurinominal electa del PRI, Bernarda Martínez Santiago, renunció a su curul y se la cedió 
a su suplente, Elías Cortés. A través de un escrito argumentó que por motivos personales renuncia a su espacio. 
"No es mi voluntad asumir el cargo de diputada local por el principio de representación proporcional por razones 
personales y por mi espontánea voluntad", expresó. 
 
El texto fue leído por la Comisión Instaladora de la Legislatura que ayer concluyó, previo a la toma de protesta de 
los nuevos diputados. Elías Cortés fungió como representante del PRI ante el Consejo General del Instituto Estatal 
Electoral durante el proceso electoral pasado; anteriormente se desempeñó como director del Instituto de la 
Vivienda Oaxaqueña (IVO) en la administración del Gobernador Ulises Ruiz. 
 
 
 
 

Aprieta PRI a Calderón en metas de austeridad 
 
Acuerda establecer que Ejecutivo entregue un informe trimestral a los legisladores 
 
Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(14 noviembre 2010).- Por segundo año consecutivo, la bancada del PRI logró apretar el gasto de la 
administración del Presidente Felipe Calderón que ahora deberá alcanzar metas más estrictas de austeridad y 
entregar informes trimestrales de sus resultados a la Cámara de Diputados. En el decreto de los Egresos para 2011, 
que la Comisión de Presupuesto prevé avalar este domingo, el tricolor logró imponer un Plan Nacional de 
Reducción del Gasto Público que obliga al Poder Ejecutivo a someterse a una serie de reglas para establecer 
políticas de austeridad. 
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En el documento, que fue promovido por el diputado del PRI, Sebastián Lerdo de Tejada, se le exige que a más 
tardar el 15 de marzo entregue un informe sobre el programa de racionalización del gasto y compactación de las 
estructuras administrativas. Además someten a esas reglas a todas las instituciones y organismos que estén sujetos 
a control del presupuesto federal. Otra de las medidas que le exigen a la administración federal es un comparativo 
de las plazas existentes al cierre del ejercicio 2009 y 2010, principalmente en subsecretarías en donde el PRI ha 
denunciado que hay un incremento superior al 150 por ciento. El comparativo deberá incluir cualquier plaza que 
tenga el nivel salarial y prestaciones similares a las de un subsecretario. 
 
Ese programa se estableció por primera ocasión en el decreto de Presupuesto del 2010 pero la respuesta del 
Ejecutivo no satisfizo a los legisladores del PRI que ahora buscan dejar más precisas las peticiones y metas a 
cumplir. La primera respuesta del Gobierno se dio en marzo pasado, cuando la Secretaría de Hacienda anunció 
que la Administración Pública Federal alcanzaría un ahorro de al menos de 40 mil 100 millones a partir de 
medidas de austeridad y gasto de operación administrativo y de apoyo. Pero para los priistas no fue suficiente y 
ahora la administración calderonista deberá enviar trimestralmente un informe del impacto económico que 
tengan las medidas para que sean revisadas y avaladas por la Cámara. 
 
"El reporte trimestral debe incluir el grado de avance, así como los ahorros obtenidos como consecuencia del las 
medidas implementadas en gastos personales, gasto administrativo y gastos de operación", dice la redacción del 
artículo 19. En el artículo 17 se imponen medidas de ahorro y se obliga a no aumentar el salario de los mandos 
medios superiores. También se prohíbe la compra de nuevos inmuebles y vehículos. Se tendrá que reducir la 
inversión en la contratación de servicios por honorarios, viáticos, pasajes y prestaciones. Además de que las 
dependencias tendrán que bajar también sus gastos en asesorías, consultorías y pago de horas extras. 
 
  
...Y el PAN a Estados 
  
Tras días de estira y afloja, el PAN logró mantener parte de los candados que propuso el Ejecutivo para 
transparentar el uso de las aportaciones federales que reciben los Estados. 
 
De acuerdo con diputados panistas consultados, en el decreto se mantendrá el artículo 9, que establece que el 
Ejecutivo puede suspender la liberación de los recursos de los programas con un esquema de pari passu, cuando 
los gobiernos locales no hayan depositado su aportación correspondiente en la Tesorería de la Federación. 
 
También se precisa en el artículo 8 que Hacienda podrá suspender recursos federales -distintos de las 
Participaciones del Ramo 28, las Aportaciones del Ramo 33 y Convenios establecidos en la Ley de Coordinación 
Fiscal- cuando los gobiernos locales presenten adeudos en el pago de las contribuciones federales. 
 
En el presupuesto de 2010, los priistas habían logrado eliminar esos candados del decreto. 
 
La propuesta 
Artículo 19 
Plan nacional de reducción del gasto público: 
  
"El reporte trimestral debe incluir el grado de avance, así como los ahorros obtenidos como consecuencia de las 
medidas implementadas en gastos personales, gasto administrativo y gastos de operación". 
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Resguardan accesos 

 
(14 noviembre 2010).- SAN LÁZARO. Agentes policiacos reforzaron desde ayer el operativo de seguridad en la 
Cámara de Diputados para garantizar el acceso de los legisladores. Las bancadas están citadas este domingo a una 
sesión donde perfilan aprobar el Presupuesto de Egresos para 2011. 
 
 

Dan más a Ediles, y no rinden cuentas 

Aumentan recursos hasta en 150% a municipios. Advierte el CIDE que Ayuntamientos olvidan 
transparentar el presupuesto ejercido 

Claudia Salazar 

(14 noviembre 2010).- Los municipios son los órganos de gobierno más opacos del País, a pesar de que en los 
últimos años disponen de más recursos provenientes de la Federación. De acuerdo con un documento del Centro 
de Estudios y Docencia Económicas (CIDE), la captación de dinero para los ayuntamientos se ha incrementado en 
150 por ciento, pero no se transparenta su ejercicio. Tan sólo de 2000 a 2008, las transferencias federales a 
municipios crecieron 33 por ciento en términos reales, al pasar de 92 mil millones a 172 mil millones de pesos. Las 
participaciones a municipios crecieron 18 por ciento y las aportaciones también tuvieron un incremento, reflejadas 
en el Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios, que creció 47 por ciento, y el Fondo de 
Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal, con 82 por ciento más. 

De los 373 municipios más grandes del País que reúnen al 65 por ciento de la población y generan el 80 por ciento 
del PIB nacional, solamente 97 publicaron su presupuesto de egresos para 2009 en internet. En 100 de estos 
municipios no existe una página de internet oficial y de los que cuentan con una, 89 no publican en ella el 
presupuesto ni sus gastos. De los 97 municipios que sí hacen público su presupuesto en sólo 11 casos se informa 
sobre el número de plazas de la administración pública y sólo en 13 se presenta un tabulador de sueldos de sus 
funcionarios. "En México, si la falta de transparencia a nivel estatal resulta preocupante, a nivel de los municipios 
resulta mucho más grave", cita el estudio elaborado por Juan E. Pardinas y Emilio Granados Franco. El 
documento advierte que por falta de información detallada sobre el gasto municipal es imposible dilucidar cómo 
los aumentos en la nómina y en el gasto total municipal coadyuvan al cumplimiento de los mandatos 
constitucionales, como es la dotación de los servicios básicos y la seguridad. "La falta de transparencia hace 
imposible hacer un diagnóstico sobre la magnitud de las burocracias a nivel municipal", señala. 

El estudio precisa que en siete años, la nómina de los gobiernos municipales creció 68 por ciento en términos 
reales. Sin embargo, explica el documento, la opacidad de la información a nivel municipal no permite distinguir si 
este incremento resultó de un mayor número de trabajadores municipales, mayores salarios para los trabajadores 
ya existentes, o una combinación de ambas razones. Destaca que si se toman en cuenta datos del INEGI sobre la 
nómina de las alcaldías, los mexicanos en 2008 destinaron en promedio 918 pesos para mantener al personal de 
los gobiernos municipales, que en ese mismo año sumó cerca de 80 mil millones de pesos. De los 10 municipios 
más poblados del País, Puebla y León fueron los únicos en favorecer el presupuesto en obras sobre el gasto en 
nómina. 
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La población que vive en municipios donde el gasto en burocracia es el principal rubro del presupuesto, alcanza 
los 54 millones de personas. Sin embargo, el estudio señala que no hay certeza de que estos datos puedan ser 
verdaderos, porque no hay una contabilidad confiable de las finanzas de todos los ayuntamientos. El documento 
propone reformas legales que pueden ayudar a mejorar la eficiencia y transparencia del gasto, como es establecer 
también la homologación contable de los municipios, poner límites en la creación de plazas y en la nómina, y 
obligar a mayores medidas de transparencia y fiscalización. Incluso se plantea que la reelección consecutiva de 
presidentes municipales puede ser una opción para mejorar el desempeño, siempre y cuando haya más 
transparencia del gasto. 

Más gasto, más opacidad 

De 2000 a 2008, las transferencias federales a municipios crecieron 33% en términos reales. 

(Miles de millones de pesos) 

  

2000 92 

2001 102 

2002 113 

2003 116 

2004 122 

2005 129 

2006 143 

2007 141 

2008 172 

 
  
- 18% crecieron las aportaciones a municipios 
- 47% aumentó el Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios. 
- 82% creció el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal. 
  · 97 de los 373 municipios más grandes del País solamente 97 publicaron su presupuesto de egresos para 2009 en 
internet. 
· 100 de esos municipios no tienen página de internet oficial. 
· 97 municipios sí hacen público su presupuesto, pero en sólo 11 casos se informa sobre el número de plazas y sólo 
en 13 transparentan un tabulador de sueldos. 
· 2 municipios de los 10 más poblados del País (Puebla y León) fueron los únicos en favorecer el gasto en obras 
sobre el gasto en nómina. 
 
Fuente: Centro de Estudios y Docencia Económicas (CIDE). 
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Revierten 'castigo' al IFAI 
Carole Simonnet 
 
(14 noviembre 2010).- La presión que ejercieron diputados de todas las fracciones para revertir el castigo 
presupuestal al Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) surtió efecto en el último tramo de la 
negociación. Ayer, los legisladores lograron el compromiso de la Comisión de Presupuesto de reasignar 180 
millones de pesos adicionales a la propuesta del Ejecutivo, la cual contemplaba un presupuesto de 272 millones de 
pesos. 
 
Los diputados del PAN, Javier Corral, y del PVEM, Pablo Escudero, apoyados con firmas de 100 legisladores más, 
amagaron con presentar una reserva en la sesión del pleno si no se asignaban al menos 225 millones más. Sin 
embargo, el incremento propuesto ayer calmó la molestia de los diputados, ya que éste permitirá al IFAI cumplir 
con las obligaciones que le impuso la Ley Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de Particulares, 
la cual entró en vigencia recientemente. 

 
 
 
 

Presume el SNTE a diputados aliados 
(14 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) presumió ayer a un grupo de 
diputados federales que avalan la petición firmada por Elba Esther Gordillo Morales, presidenta de esa agrupación 
magisterial, para que se apruebe en el Presupuesto de Egresos de 2011 un artículo para transparentar la lista de 
profesores comisionados o asignados a tareas de gobierno. En una carta boletinada a los medios de comunicación, 
el Sindicato mostró una lista de firmas de legisladores del PANAL, PRI, PAN, PRD y PT. Del Partido Nueva alianza 
firman la petición del SNTE los diputados Reyes Tamez Guerra, Roberto Pérez, Jorge Kahwagi, Gerardo Del Mazo 
Morales, Elsa Martínez, Maria del Pilar Torre y Cora Cecilia. 
  
Por la bancada del PRI firmaron Germán Contreras, Onésimo Mariscales, Francisco Herrera, Eduardo Bailey, 
Juan Callejas, Héctor Silva, Óscar Lara Salazar, Óscar Román y Aaron Irízar. Por el PRD firmaron Magdalena 
Torres y por el PAN Alejandro Bahena. Los legisladores son integrantes de las comisiones de Educación, Cultura y 
de Ciencia y Tecnología. La carta firmada por Gordillo insiste a los diputados en aprobar en el Presupuesto de 
Egresos el artículo 9 sobre transparencia. 
 
"Exigimos a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, que en el análisis y discusión del citado proyecto 
de presupuesto se apruebe el Contenido del Artículo 9, en virtud de que permitirá evaluar las condiciones que 
prevalecen en el Sistema Educativo Nacional", dice el texto. 
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Acusan a Ebrard de controlar todo 
 
Ernesto Osorio 
 
(14 noviembre 2010).- Los dirigentes del Partido de la Ciudad acusan al Gobierno de Marcelo Ebrard y al PRD 
de haber secuestrado las instituciones políticas del DF al grado tal de haber logrado borrar a la oposición y 
controlar las instituciones electorales a su antojo. "Este dictamen de reforma que se presentó en la Asamblea, se 
discutió y elaboró en la Secretaría de Gobierno con el Presidente del Tribunal Electoral, Adolfo Riva Palacio Neri. 
Ellos redactaron el proyecto y nada mas lo entregaron a los diputados y la instrucción era limitar a los partidos 
locales", señaló el senador René Arce. 
 
"El Gobierno trae la idea de controlar todos los órganos de esta Ciudad, su poder lo basa en la capacidad de ir 
generando controles en todos lados y le estorba un partido independiente", secundó Víctor Hugo Círigo. 
Desafortunadamente aquí no hay partidos de oposición, el gobierno ha logrado tener al PAN al PRI al PVEM bajo 
su feudo", añadió José Carlos Díaz Cuervo. 
 
El senador Arce, anticipa que no dejarán de pelear por alcanzar el gobierno en la ciudad. "Nosotros estamos 
acostumbrados a abrir puertas en este país, de otra forma y no nos dio miedo, lo hicimos y quizá estábamos 
equivocados; entonces decíamos que si había que abrir los espacios a fregadazos, a fregadazos los teníamos que 
abrir", concluyó Arce. 
 
 
 
 

Libra Bribiesca cargo fiscal 
Abel Barajas 
 
(14 noviembre 2010).- Un tribunal federal absolvió a Manuel Bribiesca Godoy, ex esposo de Marta Sahagún, 
del delito de haber desocupado un domicilio fiscal sin presentar aviso del cambio a la Secretaría de Hacienda. No 
obstante, no está claro si el juicio continuará por el delito de ocultamiento de contabilidad. El Tercer Tribunal 
Unitario de Guanajuato otorgó a Bribiesca un amparo contra el auto de formal prisión que le fue dictado por el 
Segundo Tribunal Unitario de la entidad. 
 
Ricardo Sánchez Reyes Retana, defensor del acusado, fue notificado por el Poder Judicial de la Federación de la 
resolución en favor de Bribiesca. El documento únicamente se refiere a uno de los dos delitos imputados. 
"Comuníquese a las partes que el tribunal de alzada dejó insubsistente la resolución de 17 de agosto de 2009 y 
emitió otra en la que modificó el auto de plazo constitucional de 23 de diciembre de 2008, para dictar auto de 
libertad por falta de elementos para procesar respecto del delito de desocupación del domicilio fiscal sin presentar 
aviso de cambio de domicilio al registro federal de contribuyentes", indica la notificación. 
 
En este proceso, el Servicio de Administración Tributaria acusó a Bribiesca porque, como administrador de la 
empresa Organización Farmacéutica Veterinaria, S.A. de C.V. (Ofavesa), supuestamente desocupó el domicilio que 
había manifestado ante Hacienda después de que le realizaron una visita domiciliaria. Hacienda emitió la orden de 
visita para revisar que la empresa de Bribiesca estuviera cumpliendo con el pago de impuestos de los ejercicios 
fiscales de 2003 y 2004. 
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PLAZA PÚBLICA / Presupuesto, por su puesto 
 
Videgaray Caso ha cumplido su papel que, más que encabezar la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Púbica, ha consistido en asegurar desde allí que el gobierno de Enrique Peña Nieto 
obtenga los elevados montos que requiere 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(14 noviembre 2010).- A la hora en que los lectores tengan estas líneas ante sus ojos el Presupuesto de Egresos 
de la Federación todavía no ha sido aprobado. Se han producido de nuevo las demoras usuales en estos casos. 
Estaba citado el pleno para ayer sábado a las seis de la tarde, lo que anunciaba, como en otras ocasiones ha 
ocurrido, una larga jornada nocturna. Pero hacia las 14:00 horas de ayer se aplazó la cita para este mediodía, 
domingo a las 13:00, por lo que es previsible que las discusiones se extiendan hasta mañana lunes, fecha límite 
para la aprobación del plan de gastos de la Federación. 
 
Simultáneamente con ese lance parlamentario, podría estar resolviéndose la sucesión en el estado de México y, en 
cierto sentido, la presidencial también, al menos desde la perspectiva del Partido Revolucionario Institucional. Es 
que la estrella de las negociaciones, y se presume que del debate sobre el presupuesto, es Luis Videgaray Caso, que 
podría estar ganando este domingo los galones que lo lleven al palacio de gobierno de Toluca. 
 
Videgaray Caso ha cumplido con puntualidad su papel que, más que encabezar la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública, ha consistido en asegurar desde allí que el gobierno de Enrique Peña Nieto obtenga los elevados 
montos que requiere para terminar su sexenio con un oneroso tren de gasto, parte del cual se destine a la 
propaganda y la movilización que haga posible la retención del gobierno mexiquense por parte del PRI, 
posibilidad no tan remota como pareció al avizorarse una alianza general opositora. Frustrada esa posibilidad, 
pues habrá una coalición de izquierda y acaso una de centro-derecha que tenga como eje al PAN, si es que el PRD 
elige aliarse a Acción Nacional y no al PT y Convergencia, con quienes lo vincula una ya no tan breve trayectoria 
común. 
 
Ya de antemano, pero con mayor razón a partir de que concluya esta jornada parlamentaria (que puede ser la 
última en que participe, antes de pedir licencia para contender por la gubernatura), Videgaray aparecía en 
posición privilegiada en el cálculo de Peña Nieto para su propio relevo. Es verdad que hay otros actores en la 
escena, especialmente el alcalde de Huixquilucan, Alfredo del Mazo, y el de Ecatepec, Eruviel Ávila, y aun el líder 
de los diputados locales Ernesto Nemer.  
Pero ninguno de ellos es tan "propio" del gobernador como el diputado hoy triunfante. Los otros tienen un origen 
y una trayectoria que los hace valer al margen de la voluntad de Peña Nieto. En cambio Videgaray es un 
protagonista de la política mexiquense de la estricta autoría de Peña Nieto, como éste lo fue de su tío Arturo 
Montiel. 
 
Del Mazo lleva en el nombre la fama. Sería el tercer gobernador del mismo nombre, y esa prosapia le da una cierta 
independencia frente a su pariente el actual gobernador. Ávila es producto del aparato político local, y en él basa 
su aspiración, como fundó en él, sobre todo la segunda vez, sus victorias para gobernar el municipio más poblado 
del país. Nemer estaría más cercano a Emilio Chuayffet que a Peña Nieto. 
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Videgaray, en cambio, no tiene otro asidero que el propio gobernador, al que llegó desde la tecnocracia financiera 
federal. Egresado del ITAM y del MIT (los institutos tecnológicos de México y de Massachusetts), fue parte, casi 
siempre como asesor, de la administración hacendaria principal, incluido un puesto que en su denominación 
revela las complicaciones de una burocracia dorada: asesor externo de la dirección adjunta de ingeniería 
financiera de Banobras. 
 
Luego pasó al sector privado junto a Pedro Aspe, que debe haberlo conducido antes a los dos establecimientos 
escolares en que también se formó. Entre las varias empresas que ha manejado desde que al concluir su periodo 
como secretario de Hacienda en 1994 se dedicó a los negocios privados, Aspe creó un despacho de consultoría 
financiera, Protego, en que Videgaray Caso tuvo un papel relevante, pues fue director de finanzas estatales y 
municipales, quizá el principal renglón en la panoplia de servicios de Protego. Su tarea consistió en renegociar la 
deuda de gobiernos como el de Sonora, Oaxaca, Durango y México. 
 
En esa coyuntura entró en comunicación con Peña Nieto, que lo nombró secretario de Finanzas, la única 
responsabilidad que ha tenido en el gobierno mexiquense, que ahora está en posibilidad de encabezar. De allí saltó 
el año pasado a una diputación plurinominal, y a la presiden- cia de la poderosa Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública. Hace un año cumplió con creces los fines para los que fue enviado a San Lázaro y a esa comisión. 
Hoy ha repetido la faena. 
 
El Proyecto de Presupuesto de Egresos enviado por el Ejecutivo había previsto disminuir en 50 por ciento el 
monto destinado a la construcción de carreteras en el estado de México, que en el presente año fiscal es de 2 mil 
700 millones de pesos, pero Videgaray consiguió neutralizar esa medida y aun obtener un mínimo incremento 
respecto del presupuesto en curso. Al gobierno mexiquense le fueron reasignados mil 600 millones de pesos, con 
lo que la suma total, quizá a esta hora ya aprobada, es de 2 mil 800 millones de pesos. 
 
La reasignación de casi 20 mil millones de pesos en total para el rubro carretero fue tal vez el punto nodal de la 
negociación entre los grupos parlamentarios. Es tal su importancia, que desacuerdos entre los negociadores 
retrasaron el dictamen que el pleno debería discutir. Se había previsto concluir el debate en la sesión del jueves 11, 
pero tuvo que trasladarse a 48 horas después precisamente por esa reasignación, que es el modo en que los grupos 
parlamentarios atienden los intereses de sus representados, que no son necesariamente los ciudadanos sino 
instituciones y grupos de poder, dotados de voz y capacidad de presión suficiente para hacerse oír. 
 
Los gobernadores de todos los partidos, especialmente los priistas que son mayoría en una Cámara donde su 
partido tiene igualmente esa condición mayoritaria, son interlocutores privilegiados de los legisladores. Obtener 
recursos crecientes, especialmente para obras públicas, y entre ellas sobre todo carreteras, forma parte del arte de 
gobernador y de mantener el gobierno para beneficio de un partido. La función presupuestal fue durante décadas, 
en el sistema presidencialista que padeció nuestra sociedad, facultad exclusiva del Ejecutivo, aunque constara en 
la Constitución, como siempre ha ocurrido, que el proyecto presidencial respectivo debe ser aprobado por la 
Cámara. Antaño se procedía automáticamente, sin discusión o con debate superficial cuando a partir de los años 
sesenta creció la presencia opositora en el Legislativo. En la nueva distribución del poder parlamentario, y luego 
de una etapa de considerable y reprochable desorden en que se conseguía la aprobación de partidas específicas 
según el interés y hasta el capricho de los legisladores más activos e influyentes, ahora se ha institucionalizado el 
chalaneo en pos de las reasignaciones, que es el modo en que los diputados modifican el proyecto presidencial. 
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Esta posibilidad de reasignar recursos dio lugar a un fenómeno particular que debe ser estudiado a fondo. El 
secretario de la Defensa, general Guillermo Galván, según el testimonio de Pedro Vázquez, líder de la bancada 
petista, negoció con diputados priistas una reasignación de 13 mil millones de pesos para completar los 50 mil 
millones que se habían destinado a esa fuerza militar en el proyecto presidencial. Sorpresivamente, cuando la 
operación estaba acordada en comisiones, la Sedena anunció que no requeriría ese incremento. Parecería que el 
Presidente, del que depende el secretario y sin cuya autorización no pudo haberse negociado el aumento, cambió 
de opinión y por eso forzó a su colaborador a recular. Suponer que el general Galván procedió sin conocimiento de 
su comandante supremo y que éste corrigió su desmesura sería suponer que hay un grave conflicto en el interior 
de las Fuerzas Armadas. Sea de ello lo que fuere, en buena hora que no se asigne esa partida extra al Ejército. Su 
propósito era crear 18 batallones especiales para combatir el narcotráfico. Hacerlo supone no sólo mantener, sino 
reforzar grandemente la presencia militar en tareas de seguridad pública, que hasta ahora ha sido anunciada como 
temporal. Es impensable que batallones recién creados fueran después disueltos cuando las tropas retornen a sus 
cuarteles. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 

Luis Rubio / El pasado 
 
(14 noviembre 2010).- "La vida -decía Kierkegaard- debe entenderse hacia atrás, pero debe vivirse hacia 
adelante". Pero, en nuestro caso, ¿cómo se puede entender el pasado si no estamos dispuestos a vivir hacia 
adelante y cómo vivimos hacia adelante si no resolvemos el pasado? México no ha sabido lidiar con su pasado y no 
me refiero al distante, al de nuestro origen como país. Transitamos de un régimen fundamentado en un partido 
dominante y una presidencia exacerbada, hacia un paradigma democrático pero carente de reglas y marcos de 
referencia, lo que produjo el desencuentro que hoy vivimos. Al inicio de la década, con la derrota del PRI, hubo 
tres grupos de propuestas sobre cómo lidiar con el pasado: aquellas que reclamaban un recuento retrospectivo y 
un resarcimiento moral en la forma de comisiones de la verdad orientadas a poner al PRI en evidencia; aquellas 
que proponían un gran pacto nacional que "pintara una raya" respecto al pasado y construyera los cimientos de 
una nueva realidad política; y las que planteaban una visión pragmática de entendimiento pari pasu, o sea, "irla 
llevando".  No estoy seguro si en algún momento hubo una decisión expresa al respecto, pero lo evidente es que 
triunfó un pragmatismo tercermundista que no sentó las bases para el desarrollo futuro ni obligó a la 
modernización del PRI. 
 
Es decir, se dio un vuelco político dramático pero no hubo conducción alguna: todo se dejó a la buena o, como 
podemos ver en retrospectiva en muchos ámbitos, a la mala. El gobierno de Zedillo se contentó con la reforma 
electoral que igualó el terreno de la contienda y dejó que todo el resto de las instituciones se adaptaran así como 
por arte de magia. Por su parte, Fox llegó sin plan ni programa y se despreocupó de inmediato. No hubo un intento 
por reformar instituciones y todos los esfuerzos se concentraron en minar y debilitar los antiguos bastiones del 
PRI en el gobierno, como la Secretaría de Gobernación, sin reparar en que con eso destruía su propia capacidad de 
acción, además de que, de mucha mayor gravedad, se ignoró la evidencia de un acelerado crecimiento de la 
criminalidad que ya se comenzaban a vislumbrar. La suma de la falta de visión de Zedillo con la total ausencia de 
responsabilidad de Fox impidió que el país lograra una transformación política tersa. 
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El hubiera, dicen los políticos, no existe. El momento en que quizá hubo la oportunidad de replantear el diseño 
político del país de una manera elegante y prístina quedó en el pasado. Lo que no quedó en el pasado fueron las 
consecuencias del viejo régimen y el desajuste que éstas representan para la realidad de hoy. La alternancia de 
partidos en el poder en 2000 se dio sin complicaciones. El candidato perdedor reconoció la derrota y ambos 
gobiernos, el entrante y el saliente, cooperaron para asegurar una entrega y recepción profesional. Lo que no fue 
terso fue el manejo de las consecuencias que esa transición tuvo y que han impedido que el país consolide un 
régimen democrático estable y la posibilidad de sedimentar su desarrollo. Hay dos tipos de consecuencias: las que 
tienen que ver con la gobernabilidad, y las que tienen que ver con la vida cotidiana. Aunque, en cierta forma, se 
trata de dos lados de una misma moneda, cada una amerita su propio análisis. 
 
Quizá el mayor de los costos del no hacer de Fox se puede observar en el hecho de que todo en la política mexicana 
sigue siendo como antes, excepto la fortaleza de la presidencia. Es decir, con la separación del PRI de la 
presidencia, ésta perdió su principal instrumento de control y de acción. Pero todo lo demás siguió igual: el 
desprecio por la ley, la corrupción gubernamental y policiaca, la impunidad tanto en lo administrativo como en lo 
criminal. En lugar de gobernante, tuvimos al novelista siciliano Lampedusa orientando el interés público: que todo 
cambie para que todo siga igual. Seis años después, el país estaba al borde del caos. Por lo que toca a la 
gobernabilidad, hay dos elementos centrales: las capacidades de los individuos a cargo y la fortaleza e idoneidad 
de los instrumentos con que cuenta. La población le dio a Fox el beneficio de la duda en lo primero, reconociendo 
que por la realidad histórica -no había panistas expertos en el manejo del gobierno- no se le podían pedir peras al 
olmo. Lo increíble ha sido que diez años después los panistas todavía no hayan sido capaces de generar un 
contingente de políticos competentes, diestros en estas materias. 
 
Ojalá ese fuera el único problema. El instrumental que existía hace décadas se fue erosionando hasta que resultó 
inservible. Años antes de la derrota del PRI el país comenzó a observar una gradual descentralización del poder, 
misma que se precipitó en 2000, con el efecto de que las instituciones de antes dejaron de ser operativas, en tanto 
que las nuevas nunca se crearon. El caso de la seguridad pública es paradigmático: el gobierno federal fue 
cediendo poder, mecanismos y dinero, pero ni la federación ni los estados desarrollaron las capacidades 
concomitantes. Diez años después estamos ante el fenómeno de una delincuencia organizada fortalecida, 
envalentonada y extraordinariamente armada. Es decir, justo en el momento en el que el país desarticulaba sus 
capacidades policiacas, así fueran viciadas, el crimen organizado crecía sin impedimento alguno. 
 
Todo esto se traduce en costos crecientes para la sociedad. Las empresas, comenzando por las pequeñas, se han 
convertido en presa fácil de la extorsión. Aquellas que tienen opciones y escala concentran sus inversiones en 
lugares distantes, cuando no en el extranjero. La inseguridad ha destruido negocios y oportunidades. La 
consecuencia evidente es que declina la inversión y, con ello, la creación de empleos. Podemos construir todas las 
hipótesis que queramos sobre las causas del estancamiento, pero no cabe la menor duda que la inseguridad física y 
la incertidumbre respecto a las reglas del juego son las dos principales. 
 
Quizá lo más triste es que ahora tenemos todos los males del viejo sistema sin el beneficio de la estabilidad y 
predictibilidad sexenal. El viejo sistema se carcomía por dentro y eso acabó por destruirlo, circunstancia que 
ocurrió tiempo antes de la transición. Esto deben entenderlo los priistas que sueñan con la restauración y los 
panistas que con eso se quieren deslindar de cualquier responsabilidad. El asunto hoy no es identificar culpables, 
sino entender qué pasó para poder corregir el camino. Requerimos un país renovado, con instituciones nuevas y 
capacidades de gobierno derivadas de un gran acuerdo político. Nada menos que eso va a funcionar si es que 
queremos vivir hacia adelante. 
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Juan E. Pardinas / El PAN y la dieta del caníbal 
 
(14 noviembre 2010).- Felipe Calderón y Barack Obama comparten un mismo dolor de muelas. Ambos 
mandatarios son muy criticados por las decisiones más importantes que han tomado en el poder: la guerra contra 
el crimen organizado en México y el plan de estímulo económico en Estados Unidos. Los dos presidentes tienen un 
argumento difícil de vender: "las cosas están de la fregada, pero estarían mucho peor si no fuera por las decisiones 
que hemos tomado". En una nuez, la explicación de Calderón va más o menos así: "Hay una guerra con más de 28 
mil muertos, la violencia sigue al alza pero si no hubiera utilizado al Ejército, el crimen organizado hubiera 
fortalecido su control sobre vastas regiones del país". El dilema de Obama se puede resumir de esta manera: "Tú 
no tienes empleo y tu hermano tampoco, pero si no hubiera sido por la iniciativa de reactivación económica tu 
primo también estaría sin chamba". 
 
Ambos argumentos tienen razón pero, el "hubiera" es el verbo de los gobiernos impopulares. Los electores 
decidimos el sentido de nuestro voto con base en resultados. Para que un partido en el poder repita su éxito en las 
urnas se requiere de algo más que un discurso basado en supuestos. La palabra científico-dominguera para definir 
el problema común de Calderón y Obama es contrafáctico. Este concepto es el escenario imaginario de un pasado 
que pudo haber ocurrido, pero nunca sucedió. Ninguno de los dos presidentes tiene un referente concreto para 
evaluar una situación donde sus políticas jamás se hubieran implementado. 
 
Olvidémonos de Obama. Calderón y el PAN tienen un doble problema en la construcción de una narrativa de 
gobierno. Primero, no tienen un parámetro verosímil para medir los efectos de la cruzada contra la delincuencia y, 
después, los funcionarios de la actual administración se han dedicado a sabotear uno de los legados más relevantes 
del blanquiazul en el poder: el IFAI. El PAN es un caníbal de sus propios logros institucionales. 
 
En 20 años, en el año 2030, la historia tendrá poco que decir de los resultados del sexenio de Vicente Fox. Sin 
embargo, el avance de la cultura de la transparencia y el derecho a la información será uno de los aspectos más 
importantes en el fortalecimiento de la democracia mexicana. Hoy esta herencia institucional del primer sexenio 
panista está en riesgo. Dicen que la verdad y la transparencia son unas de las primeras víctimas colaterales de toda 
guerra. Es entendible que el gobierno no quiera hacer públicos los planos arquitectónicos de una cárcel de alta 
seguridad o dar los nombres de los efectivos que participaron en la operación donde fue abatido Tony Tormenta. 
Sin embargo, querer mantener como confidenciales los expedientes de averiguaciones concluidas de la PGR es un 
empeño que no debería de tener cabida en un régimen que se dice democrático. 
 
En otro flanco, el SAT genera un precedente terrible al desafiar al IFAI y mantener en la opacidad la lista de 
beneficiarios de los créditos fiscales. Esta cancelación de responsabilidades tributarias a ciertos contribuyentes 
destruye la percepción de que todos los mexicanos debemos de cooperar, en la medida de nuestro ingreso, con el 
financiamiento de la autoridad. La transparencia de esta información ayudaría a forjar una mayor cultura de 
cumplimiento fiscal entre los mexicanos. Sin embargo, el gobierno federal prefirió erosionar su legitimidad para 
cobrar impuestos y resguardar el anonimato de un grupo de contribuyentes privilegiados. 
 
En lugar de enorgullecerse de uno de los logros más importantes del PAN en el poder, Felipe Calderón terminará 
su mandato con un IFAI diezmado en su prestigio y capacidad de acción. Lo mismo ocurrió con el IFE después de 
la reforma electoral de 2007. Una de las herencias más desafortunadas del actual sexenio será el debilitamiento 
institucional del IFAI y el IFE. Sin un contrafáctico para explicar la guerra y con una dieta de caníbal, ¿qué logros 
va a presumir el PAN en la campaña del 2012? 
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Enrique Krauze / Si Madero no hubiera muerto 
Enrique Krauze.- (14 noviembre 2010).- Para Nina y Lorenzo Zambrano. 
  
El Centenario de la Revolución es un buen momento para plantear la más herética de las preguntas: ¿qué habría 
pasado si Madero, en vez de optar por las armas, hubiese persistido en la vía pacífica? Era posible. Tras recorrer 
todo el país en las primeras -y últimas- giras políticas genuinamente democráticas del siglo XX, el valeroso e 
idealista empresario coahuilense que en 1910 cumplía apenas 37 años de edad, gozaba de una simpatía general. 
Había construido las mejores "redes sociales" de aquel tiempo (y aun de éste), había fundado multitud de clubes 
democráticos, había levantado el ánimo cívico de México. El grito del momento era "¡Viva Madero!". Al sobrevenir 
el fraude electoral, como sabemos, Díaz lo mandó arrestar en San Luis Potosí, lugar donde proclamó el famoso 
Plan que contenía la fecha exacta en que estallaría la Revolución. Pero supongamos que justo en ese trance, 
Madero decide consolidar su movimiento democrático, y funda una institución política permanente. ¿Cuál futuro 
le habría aguardado, a él y al país? 
 
Díaz difícilmente lo habría fusilado. Llevaba años de acosar y encarcelar a los opositores, pero los tiempos de 
"Mátalos en caliente" (la feroz represión a los Lerdistas en Veracruz, en 1879) habían quedado muy atrás. Fue un 
represor implacable con yaquis, mayos y mayas, pero a los anarquistas los condenó al ostracismo y la cárcel, no al 
paredón. En su ocaso, en el año del Centenario, "Don Porfirio" quería la gloria y la respetabilidad (que obtuvo, 
fugazmente, en las fiestas) y por eso genuinamente temía "desatar al tigre de la violencia" que tan bien conocía 
desde sus años de rebelde chinaco. Con toda probabilidad, Madero habría recobrado la libertad. 
 
Ese desenlace ¿habría sido mejor para México? La mitología histórica tiene la respuesta automática, pero a la luz 
del sufrimiento que provocó la Revolución Mexicana cabe repensarla al menos un poco. Nadie sugiere que el 
orden porfiriano debía prevalecer. El liberalismo campeaba en los órdenes en que necesitaba modificarse (el 
social, el económico) y faltaba en el único que reclamaba su restablecimiento inmediato (el político, el 
democrático, el constitucional). Esta situación era injusta, anacrónica, inadmisible, insoportable, pero ¿era preciso 
estallar una Revolución para transformarla? El envejecimiento de Porfirio, el ascenso mundial de las ideologías 
socialistas, la pujanza incluso del catolicismo social nacido de la Encíclica Rerum Novarum de León XIII 
confluirían tarde o temprano en la escena pública de México para forzar reformas en los campos y las fábricas. 
Conviene recordar que las reivindicaciones se habían iniciado ya en tiempos porfirianos, con la nacionalización de 
los Ferrocarriles. 
 
Admitamos, sin embargo, que en ese escenario el país habría cambiado con excesiva lentitud. Las reformas 
habrían parecido insuficientes (los hacendados y latifundistas, los dueños extranjeros de las grandes 
corporaciones petroleras y mineras, se sentían inexpugnables). Sólo un cambio radical, es cierto, podía modificar 
ese estado de cosas. Sólo un cambio radical podía desagraviar a los campesinos de Morelos, restituyéndoles la 
tierra. Y sólo un cambio radical podía llevar a cabo una Reforma Agraria. Pero a la luz de las 750,000 vidas que 
aproximadamente se perdieron en el decenio 1910-1920 (quizá 250,000 de manera violenta, otras por hambre o 
enfermedad) la inocente pregunta se sostiene: ¿no hubiese sido preferible la reforma a la revolución? Nunca 
sabremos cuál habría sido la respuesta de la inmensa mayoría de los mexicanos que no tomó parte en la lucha. Los 
"revolucionarios" no le preguntaron su opinión a los "revolucionados". Vino la Revolución y a todos los "alevantó". 
 
Aun aceptando que el estallido de 1910 tuviese más de un elemento inevitable, el desenlace de 1913 pudo en 
verdad ser muy distinto. Supongamos que las cosas hubiesen ocurrido tal y como sucedieron hasta febrero de 
1913, con una sola modificación: Madero no muere en la Decena Trágica.  
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Su salvación era posible. Si tan sólo Bernardo Reyes no hubiera caído a las puertas de Palacio. Si Lauro del Villar, 
el fiel comandante de la plaza, no hubiese sido herido en ese mismo lance. Si Madero se hubiera refugiado con 
Felipe Ángeles o le hubiese encomendado al propio Ángeles el mando de las tropas. Si hubiera hecho caso a su 
hermano Gustavo (y a su propia madre) y hubiera maliciado al menos un poco sobre las intenciones de Huerta. Si 
se hubiese separado de su Vicepresidente Pino Suárez, ampliando las posibilidades de supervivencia del Poder 
Ejecutivo. O si simplemente hubiera ganado un par de semanas, lo suficiente para que Woodrow Wilson tomara 
posesión y presionara diplomáticamente a los golpistas por la inmediata liberación del presidente. Ésos y otros 
escenarios eran posibles. 
 
De no haber muerto Madero aquel aciago 22 de febrero de 1913, de haberse reincorporado a la presidencia, ¿cuál 
habría sido la historia inmediata de México? No es imposible imaginar que Wilson, un idealista afín, habría 
consentido (con muchas reticencias) algunas medidas de reivindicación nacional sobre los derechos y la propiedad 
originaria del subsuelo. En el aspecto agrario, Madero había encargado ya a economistas capaces (como Carlos 
Díaz Dufoo padre) proyectos de reforma que las nuevas generaciones de agrónomos educados en Estados Unidos 
(como Pastor Rouaix) podían haber instrumentado. Madero había favorecido ampliamente la libertad sindical, de 
modo que las reformas obreras (como el futuro Artículo 123) se habrían conquistado con toda probabilidad. 
 
¿Y los caudillos populares? Pancho Villa sentía una devoción religiosa por Madero, que lo había convertido a su 
causa y lo había salvado de morir fusilado por Huerta durante la Rebelión Orozquista. Villa habría seguido siendo 
su incondicional. Zapata era mucho más reacio, quizá irreductible, porque su agravio era más antiguo, profundo y 
concreto. Pero Felipe Ángeles estaba logrando la pacificación de Morelos, entendía y justificaba la querella de los 
pueblos contra las haciendas, y habría logrado quizá tender un puente de negociación. En la educación pública, 
donde los miembros del Ateneo de la Juventud -atraídos por Justo Sierra- ocupaban ya los puestos altos de la 
jerarquía académica, no es difícil imaginar a José Vasconcelos convertido en Ministro, como de hecho lo fue, en 
1915. Todavía más: si México hubiera llegado en paz al estallido de la Primera Guerra Mundial, habría emulado a 
Argentina como proveedor de productos agrícolas y ganaderos. El 1915, a no dudarlo, habría traído consigo la 
epidemia del Tifo y el 1918 la Influenza Española, pero el país, mejor pertrechado y sin guerra, se habría defendido 
mucho mejor de las plagas bíblicas restantes que lo azotaron terriblemente: el hambre y la peste. 
 
La historia pudo ser distinta pero no lo fue. Madero murió asesinado, junto con la democracia mexicana, que tuvo 
que esperar 84 años (hasta 1997) para revivir. La Revolución ocurrió y trajo consigo cambios profundísimos, 
muchos de ellos positivos. Uno de ellos fue el renacimiento cultural, que cuesta trabajo imaginar dentro de las 
rígidas pautas del porfiriato o aun bajo los auspicios tímidos de Madero. La cultura mexicana en las primeras 
décadas del siglo XX fue, en gran medida, producto de ese trágico y festivo "abrazo mortal" del mexicano con "otro 
mexicano", del que habló Octavio Paz. 
 
Pero nuestra circunstancia actual (la violencia que ahora nos abruma y la democracia que practicamos de manera 
tan imperfecta) debería movernos a repensar el pasado: tal vez un futuro distinto aguardaba a México en 1910 o 
mucho más en 1913: un futuro de reformas sociales y económicas construidas en el marco de una democracia de 
lenta pero segura maduración. En lugar de eso tuvimos diez años de muerte (muerte redentora dirían muchos, 
pero muerte al fin) y setenta años de un sistema político "emanado de la Revolución" que nos condenó a la 
adolescencia cívica y nos privó de las instituciones y costumbres propias de un moderno Estado de Derecho. 
 
La Revolución nos dio identidad y cultura, y procuró seriamente la justicia social y la educación. Pero dejó tras de 
sí el gusto a "hombrearse con la muerte" y un régimen antidemocrático. Ése fue su legado dual, ambiguo, incierto. 
Por eso -como Juárez y Martí- Madero, "no debió de morir, ¡ay! de morir". 
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DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(14 noviembre 2010).- Dos guerras: Bush critica a Fox por la de Iraq; Obama felicita a Calderón por la del 
narco, también perdida. 
 
Los parabienes de Barack fueron por la eliminación de un famoso capo, pero ni después de "Tony Tormenta" llega 
la calma al País. Calderón, más discreto, no felicitó a Obama por las elecciones, que tampoco ganó. Los que sí 
aplauden son los republicanos, que ya no se las verán tan morenas con su Presidente. Por su parte, en un libro que 
no se vendió tanto como el de Ricky Martin, el muy macho Bush hijo recrimina a Fox, jijo, porque, cuando le pidió 
apoyo para la invasión de Iraq, le dijo que iba a consultarlo con la almohada. Pero la alMoharta le ordenó 
internarse. Fue cuando le corrigieron el disco desviado de la columna, no el rayado del cerebro. Chente contesta 
que no fue una, sino más de 50 las llamadas que no devolvió a Bush y que también habló el vicepresidente Cheney, 
pero a éste tampoco le respondió Martita, suponemos. Y a Calderón también replicó, pero desde Madrid, en el 
Instituto Ortega y Gasset, quien no escribía gacetillas, como Fox pensará. Dijo que, en cuanto a resultados contra 
el narco, van tablas, y es casi cierto: Felipe capturó a "La Barbie", y Chente, a "La Reina del Pacífico". 
 
  
  
Don Onésimo no se encomendará a San Judas Tadeo porque es patrono de carteristas y raterillos. 
 
De todos modos, se duda que tenga que bendecir el agua de Tehuacán en los separos o llegue a oficiarle misa a 
Santa Martha... Acatitla. No tendrá que forzar la cerradura de la cárcel con un "santo niño", que es instrumento de 
ladrones. Pero si ya existía el undécimo mandamiento -"No harás mal tercio"-, ahora tenemos el Onésimo: "No te 
pasarás de vivo". Eso de que prestó 132 millones de dólares para quedarse con pinturas de Rivera y Siqueiros es 
mentira, no por los millones, que sí los tiene: porque Diego y David eran ¡comunistas! Del mismo modo, Sandoval 
Íñiguez, aunque, según Ebrard, es "cavernal", no colecciona obras de Cuevas. A los clérigos chocolateros les van 
más las pinturas de Botero, quien ya debe estar realizando un retrato para la galería de Gobernadores del Banco de 
México. Así que no hay problema: don Onésimo podrá oficiar la esperada boda del 27 de noviembre, en la que 
Plácido Domingo podría cantar, en vez del "Ave María", "Libre Como Gaviota". 
 
  
  
Si hoy tampoco aprueban el presupuesto, detendrán el reloj legislativo. A menos que ya esté empeñado. 
 
Es que la rebatinga por los millones está reñida. Marcelo Ebrard llevó a San Lázaro al doctor De la Fuente para 
pedir un chorrito más de lana. Fidel Herrera llegó con su sucesor, Javier Duarte, y Peña Nieto arribó solo, pero ahí 
lo esperaba su delfín, el diputado Videgaray. ¿O será Videogaray, por la afición de Peña a la tele?... Es la moda: el 
Gobierno federal festeja la Revolución con un video usando Palacio Nacional como pantalla; pero también su 
ocupante es pura pantalla, dirá el Peje... Espera Manlio Fabio estrenar el nuevo edificio antes de dejar la 
presidencia del Senado; o después de asumir la otra... Juntos en el cierre de Iniciativa México, Calderón, 
presidente de la república, y Azcárraga, Presidente de Televisa. O viceversa. 
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Elemental, mi querido... 
 
- ¿Al fin vamos a visitar CU?  
- Seúl. En CU no nos quieren porque somos de la Libre de Derecha... digo: Derecho. 
 
  
  
  
La Red 
  
¡RRIINNGG!  
- Bueno, Seguro Social.  
- El escándalo por las grabaciones debe haberle provocado al director Karam dolor de cabeza, ¿verdad?  
- ¡Ujum! Y no tenemos ni una aspirina para darle por el desabasto. 
 
¡RRIINNGG!  
- Bueno, Educación.  
- ¿Declaró el Secretario Lujambio que las deficiencias educativas son porque fallan los padres?  
- Exacto. La que no falla es la mamá... estra. 
 
  
  
  
Plaza Pésame 
No es lo mesmo... 
 
Enésima 
Onésima 
Rector 
Reactor 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(14 noviembre 2010).- DIPUTADOS de todos los partidos, pero especialmente del PAN, andaban un poco 
desesperados con Roberto Gil, legislador y aspirante a la dirigencia nacional del partido blanquiazul. 
 
Y ES QUE el viernes hubo momentos en los que complicó más la ya de por sí difícil negociación del presupuesto 
2010. 
 
CUENTAN que en las reuniones se paraba, se salía y tardaba bastante en regresar. 
 
¿A POCO será cierto que sus ausencias eran para seguir tratando de amarrar votos en su favor para la elección 
interna del panismo? Es pregunta que toca la campana... y anda en la procesión. 
 
  
HOY SE CUMPLEN seis meses del secuestro de Diego Fernández de Cevallos y no hay novedades del político 
panista. 
 
HACE ya un mes que Alonso Landeros Tejeida, alcalde de Pedro Escobedo, Querétaro, donde se localizan varias 
propiedades del ex candidato presidencial, declaró que los empleados de Fernández de Cevallos pensaban que en 
estos días podrían volver a ver su jefe. 
 
PERO la fecha llegó y, como ocurrió cuando se cumplieron los 100 días del plagio, nada nuevo pareciera estar 
sucediendo. 
 
¿Y LA PGR de Arturo Chávez Chávez? Pues, ahora sí que como dijo Samuel Beckett... sigue en la absurda espera. 
 
NI DUDA CABE de que, en materia de programas sociales con sello eminentemente populista, en Toluca también 
hace aire. 
 
LA SEMANA que termina, el gobierno de Enrique Peña Nieto entregó tarjetas en las que se depositarán 550 pesos 
mensuales a mujeres mexiquenses en situación de vulnerabilidad de entre 19 y 26 años. 
 
EL PLAN suena bien de principio, nomás que en ninguna parte queda claro cómo se decide que las beneficiarias 
están en situación de vulnerabilidad. 
 
NO LES PIDEN demostrar que son madres solteras o víctimas de violencia doméstica o siquiera estar 
desempleadas. 
 
O SEA QUE, sólo con demostrar que están en el rango de edad señalado, 17 mil toluquenses ya comenzaron a 
recibir ese "apoyo" por obra y gracia del copete mejor peinado del estado de México. 
 
LO BUENO es que, aunque es un programa mal organizado, seguro que es completamente desinteresado y naaada 
tiene que ver con que el año que entra hay elecciones locales y, en el 2012, presidenciales... ¿verdad? 
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MIENTRAS QUE en nuestro país hay caras largas ante la evidencia de que en la COP-16 de Cancún habrá pocos o 
nulos avances en los acuerdos contra el cambio climático, en Sudamérica hay quienes respiran aliviados. 
 
HACE unos días se supo que, durante la cumbre anterior sobre el tema, desarrollada en Copenhague, México no 
era el único candidato a ser el próximo anfitrión, pues Perú también levantó la mano. 




